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ДОХОДЫ И РАСХОДЫ. Проблемы, связанные с ростом 
производства товаров народного потребления, близки лю
бому из пас. Одному по-прежнему не хватает «трешки» до 
стипендии, другой ежемесячно несет в сберкассу десятки 
рублей. Первому не нравится, что многие дешевые товары 
повседневного спроса подорожали или попросту исчезли, 
второй считает, что «пусто в магазине —- купить нечего», 
и, как выражаются социологи, «откладывает спрос».

По одной из целевых программ Свердловской области в 
этой пятилетке намечено существенно увеличить выпуск 
ТИП промышленными предприятиями. Наш первый ад
рес — завод резиновых технических изделий.

сто строк о важном

РАСТАЮТ ЛИ
ЛЬДЫ ГРЕНЛАНДИИ?

Говорят, что опытный лингвист по тому, как говорит 
человек, может определить, откуда родом его собеседник, 
кто по профессии, какое имеет образование и даже чем 
увлекается в свободное время. Возможно, это и спорное 
суждение, но, во всяком случае, никто из нас не будет 
отрицать, что профессия и круг приятельского общения 
все же накладывают свой особый отпечаток на нашу 
речь. Но это, так сказать, в разговорах на серьезные 
темы. Стоит же, например, прислушаться к беседе прия
телей в курилке кинотеатра — ни в жизнь не опреде
лишь «на глазок», кто из них есть кто. По той простой 
причине, что сегодня порой свою речь нецензурщиной с 
одинаковой интенсивностью «украшают», перефразируя 
классика, и доцент, и мореплаватель, и плотник.

Тема старая как мир. И каждый из нас сталкивается с 
этим лексиконом чуть ли яе ежедневно. Знакомый се
тует:

— Пришли с сыном из детского садика. Я своими де
лами занимаюсь, он с солдатиками на полу «бой» ра
зыгрывает. Вдруг такое, обращаясь к ним, произносит, 
что я чуть на стуле не подскакиваю. Спрашиваю: «А 
это слово что означает?» Тот пожимает плечиками; «Не 
знаю... У нас Дима в группе есть, он сказал, что взрос
лые так всегда говорят, если что не получается...»

Горазды мы в качестве первопричины этого явления 
рассуждать лишь о семьях, где стоит мат-перемат, о дур
ном влиянии улицы и т. п. Но многие, сдерживаясь при 
собственных детях или женщинах, не считают зазорным, 
как объясняют, «для связки» вставить в разговор креп
кое словцо. А что, мол, не барышни кисейные. 
С нашего общего молчаливого согласия даже сложился не
кий стереотип — настоящий мужчина и в речи остается 
мужчиной.

Коллега, когда узнал, что собираюсь писать на эту 
тему, иронично заметил:

— Бороться с этим так же бесполезно, как пытаться 
растопить льды Гренландии. Когда-нибудь да с этим стол
кнется: не в семье, так в школе, нс там, так в армии. Тра
диция...

Традиция? Скорее наше равнодушие к языковому му
сору. Как и к тому, который валяется под ногами. Иа 
чисто подметенной автобусной остановке никогда не бро
сят под ноги конфетную обертку. На замусоренную — да
же не задумавшись. Правда, по-настоящему воспитанный 
человек в обоих случаях не сделает этого.

Задачу воспитания языковой культуры у молодых лю
дей ставил в свое время XIX съезд ВЛКСМ, записана 
она и в решениях XX съезда. Но, положа руку на серд
це, что сделано или реально делается в этом направле
нии сегодня в комитетах комсомола? Обзвонил несколько 
горкомов и райкомов ВЛКСМ. Собеседники чаще просто- 
напросто терялись.

— Явление такое в молодежной среде существует, а 
как боремся? Да честно .говоря, никак...

Первый секретарь Красноуфимского горкома ВЛКСМ 
Василий Конев один из немногих, кто вообще нашел что 
ответить:

— Путь может быть только один: изучать русский 
язык. Запас слов у многих молодых ребят маленький, 
вот и ищут подобные «палочки-выручалочки», несущие 
псевдоэмоциональную нагрузку. Объявить бой матер
щине... Но это как-то обще звучит; из серии «усилить», 
«повысить»...

Секретарь Октябрьского райкома комсомола 
Свердловска Михаил Кочнев рассказал о таком эпизоде. 
Однажды, проходя вечером мимо школьного футбольного 
поля, где играли подростки, он услышал отборнейший 
мат, то и дело «изрыгаемый» юными спортсменами. При
вычная ситуация? Что за ней должно было последовать? 
Нравоучение, поучение... И как финал: «Да пошел ты...»

Сделал по-другому. На другой день Михаил в это же 
время пришел сюда уже в спортивной форме и попросил 
принять его в игру. Действовал он на поле неплохо, при
шел, как говорится, и игровой авторитет. А вместе с тем 
и утвердилось вскоре здесь неписаное правило: забрани — 
с поля. За те два месяца, что играл с пацанами четыре 
раза в неделю, поводов для удалений не было...

На этом бы и завершить рассказ, дескать, «добрым 
молодцам урок», да в жизни не всегда как в сказке. 
Закрутился с делами добровольный наставник, не смог 
бывать здесь, а через месяц проходил мимо — и снова 
до того же лексикона свели общение футболисты.

Михаил Кочнев убежден: •
— Не материться должно быть выгодно. И подразу

мевается не экономическая выгода (хотя уверен — 
оштрафовгнных. милицией за брань у нас до неправдопо
добности мало). Если пятеро отторгают от компании ше
стого только за брань, верю — следить за своими сло
вами станет для него привычкой.

Матерщина... Слово-то какое зловеще звучащее. За- 
думызался ли кто над тем, что многие бранные выраже
ния связаны с понятиями, которые должны быть святы
ми для человека, не потерявшего свой облик: мать, жен
щина?.. Цинизм, выражаемый словами, порождает цинизм 
в мыслях. А следующий этап — поступок.

Один из комсомольских работников пошутил; «Значит, 
предлагаете сделать, так сказать, против мата ход ко
нем?» Нет, шутки в сторону. Конем ходить — это 
кружить вокруг да около. Пора сделать решающий ход 
ферзем!

В. ОЛЕШКО.
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МЕЛОЧИ?
ВРЯД ЛИ!

Пять рублей стоит «старто
вая дорожка» для автомобиля. 
Ее выпуск на заводе РТИ на
лажен в минувшем году. Вен
тиляционные ремни, резино
вые коврики — тоже для ав
толюбителей. А что же хозяй
кам? Увеличится нынче вы
пуск прокладок к скоровар
кам, весной будет выпущена 
первая партия наливных шлан- 
гоз для стиральных машин. 
Любители спорта играют в хок
кей шайбами, сделанными на 
РТИ, по заязке торговли будут 
изготавливать резиновые на
кладки для ракеток настоль
ного тенниса (они быстро из
нашиваются), здесь же выпу
скают лыжные стельки...

— Вы считаете, мелочи? — 
не согласился со мной инже
нер Николай Федерович Хло- 
пин. — Но именно разные бы
товые пустяки вроде шланга к 
стиральной машине экономят 
минуты й силы в домашних 
делах. Вот еще мелочь: вме
сто черных наладили выпуск 
цветных колпачков к табуретам 
«Уралмаша». Черные мазали 
паркет и линолеум, эти — 
нет. Сорок копеек пакетик, 
покупают их нарасхват.

В ответ на просьбу назвать 
тех, кто отлично трудится на 
выпуске ТНП, начальник треть
его цеха Светлана Ивановна 
Герасимова с ходу перечисли
ла имена и фамилии девушек: 
Зоя Садыкова, Елена Хамито
ва и Зоя Шаяхметова.

НАША СПРАВКА. Сверд- 
лозский завод РТИ выпускает 
14 видов ТНП. Сейчас идет ра
бота над проектом нового цеха 
по изготовлению таких товаров 
и использованию отходов ос
новного производства.

ДЛЯ ДОМА, 
ДЛЯ ДАЧИ

Уральский алюминиевый за
вод в Каменске - Уральском 
рассчитывает на людей хозяй
ственных и основательных. 
Его товары народного потреб
ления, так сказать, строитель

но - ремонтной направленно
сти. Разве не пригодятся до
машнему мастеру доски-«дюй- 
мовки» от 2,5 до 6,5 метров 
длиной? И пол перестлать, и в 
саду или на даче постолярни- 
чать. Очень большим спросом 
пользуются и заготовки плин
тусов, наличников для окон «с 
маркой УАЗа». А когда в про
даже есть ^пакеты по 3 кг с га
шеной известью, так просто 
очередь. 40 тонн продано ее 
в прошлом году — согласим
ся, немного. В текущем алю- 
минщики собираются сущест
венно прибавить к этой цифре.

Одну из Комсомольске - мо
лодежных бригад завода, заня
тую выпуском ТНП, возглавля
ет Марина Кац. 20 человек под 
ее началом работают в литей- 
но - механическом цехе. На 
выходе КМК — оригинальные 
подкладки для настенных вы
ключателей.

Где все перечисленное ку
пить!

Запишите адрес. Магазин 
«Стройматериалы» Не 10 на 
улице Механизаторов в Ка
менске - Уральском.

РЕШАЕТ
ХУДСОВЕТ

Верх-Исетский металлурги
ческий завод — один из ли
деров в выпуске ТНП. Судите 
сами: в 1987-м году план по 
этой продукции был 11 мил
лионов 264 тысячи рублей, на 
300 тысяч он перекрыт. На 
новый год цифра такая: 15,5 
миллиона рублей. Но на ВНЗе 
считают, что по силам поднять 
планку до 17 миллионов.

Где же находят резервы, 
ведь продукция эта для со
лидного производства не ос
новная? Мой вопрос — заме
стителю глазного инженера 
Валерию Петровичу Колотыги- 
ну.

— Я считаю, что необходи
мость полнее удовлетворять 
запросы людей, в том числе 
и рабочих ВИЗа, заставляет по- 
деловому относиться к выпу
ску ТНП. Проще, разумеется, 
жаловаться на пустые прилав
ки. Но ведь столько возмож
ностей есть на любом про

изводстве. И все — не в 
ущерб «главной» продукции. 
Вот несколько лет выпускаем 
цветное стекло, яркое, эффек
тное. Так ведь наше горячее 
производство сродни варке 
стекла. Секретов, кстати, не 
меньше. Из отходов же вы
пускаем металлическую чере
пицу. Размеры и цена? Типовой 
— метр на метр 70 сантимет
ров, цена примерно 1 руб. 80 
коп. каждый лист, А еще сто
ловые приборы из нержавей
ки, формы эмалированные для 
выпечки тортов — всего более 
20 видов ТНП.

— Несколько слов об одной 
из новинок этого года.

— Худсовет по товарам на
родного потребления (есть на 
ВИЗе и такой) дал «добро» на 
изготовление игрушек. В пер
вом квартале освоим автомо
биль «Урал», а к концу года 
появится принципиально но
вая заводная игрушка «Барс». 
Это будет базовая модель, на 
ее основе1 придумаем еще не
сколько типов.

НАША СПРАВКА. В целом 
на Всрх-Исетском заводе вы
пуском товаров народного 
потребления занято более 500 
человек, из них в цехе ТНП— 
350 человек. Разработки изде
лий ведет конструкторский 
отдел предприятия. Группой 
из 12 человек руководит В. Н. 
Панихидин.

У вас тоже «море идей» по 
выпуску на своем предприя
тии товаров массового спроса? 
Стоит ли выжидать? Смелее 
предлагайте! Без инициативы, 
предприимчивости наши мага
зины вряд ли станут ломить
ся от изобилия. Что-то лежит 
без пользы, что-то списывается 
в отходы? А может, нет хозяи
на или мешает лень засидев
шегося начальника? Пора, дав
но пора вмешаться.

Дежурный 
по новостям 

А. ПАНОВ.

РЕЗЕРВЫ ИЩЕМ СООБЩА
В первых числах января в красном угол

ке Промтоварного магазина «Юбилейный» 
города Краснотурьинска собрался комсо
мольский актив. Надо было обсудить пла
ны на будущее и подвести итоги за год 
ушедший.

Юбилейный год страны для комсомоль
ско-молодежного коллектива стал удачным. 
Он победил в городском соревновании к 
XX съезду ВЛКСМ. Выступил инициато
ром и успешно провел в центре KjfecHO- 
турышска праздничную ярмарку. А член 
комитета комсомола магазина Ольга Зю

зель была избрана депутатом областного 
Совета.

- Но разговор шел в основном о годе на
ступившем. Он обещает быть сложным. 
Магазин перешел на хозрасчет, а количе
ство импортной продукции уменьшилось. 
Как в этих условиях выполнить план по 
товарообороту? Какую помощь могут ока
зать комсомольцы? Непростые вопросы 
встали перед комсомольским активом И 
его комсоргом Светланой Боярских.

НА СНИМКЕ: комсомольский актив 
в сборе.

Фото А. ЛАПТЕВА.
Краснотурьинск.

«Эхо». Бюро действенности

«ВОЗЬМИТЕ МИЛЛИОН»
Так называлось открытое письмо к начальнику объе

динения «Свердловскоблремстрой» В. С. Зеленцову. В 
материале шла речь о неудовлетворительном ходе строи
тельства объектов СПТУ № 108 в Талице.

Вот что ответил В. С. Зеленцов газете.
Критический материал о неудовлетворительном .ходе 

строительства общественно-бытового блока СПТУ в 
г. Талице был обсужден иа оперативном совещании в 
тресте в присутствии представителей субподрядных ор
ганизаций.

Критика признана правильной. В настоящее время на 
объекте установлен башенный кран и работают две брига
ды каменщиков.

На 1988 год по объекту включен в план весь остаток 
сметной стоимости 841 тыс. руб. с вводом его в IV кварта
ле.

БОНН. В бундестаге ФРГ 
по инициативе парламентской 
оппозиции состоялись дебаты, 
в ходе которых обсуждался 
крупный скандал в западногер
манской ядерной энергетике.

ПО ИНИЦИАТИВЕ
«ТРУДНЫХ» ПОДРОСТКОВ

Основная цель создаваемых 
сейчас по инициативе Нижне
тагильского горкома ВЛКСМ 
военно-патриотических клу- 
ббв — увлечь интересным де
лом слоняющихся без цели на 
улице подростков.

В Ленинском районе города 
таких клубов создано уже че
тыре, но скоро появятся еще 
два. Много?

В горкоме комсомола развея
ли опасения, что все сведется 
к уже знакомой всем нам по
гоне за количеством. Дело в 
том, что все клубы создаются 
исключительно по инициативе 
самих ребят, тех самых «труд
ных» подростков, от которых, 
по словам людей старшего по
коления, спасу нет.

Кстати сказать, все клубы 
будут работать на принципе 
самоокупаемости. Сейчас здесь 
очень сложно с инвентарем, и 
вот как раз деньги на него ре
бята решили заработать сами. 
Планируется работа подрост
ков на реставрации старых зда
ний, которых немало в Ниж
нем Тагиле, а также на овоще
хранилищах города.

Ю. НИКИТИН.
Нижний Тагил.

По инициативе ряда коми
тетов комсомола промышлен
ных предприятий области 
было проведено организаци
онное собрание, на котором 
был обсужден вопрос о соз
дании клуба секретарей ком
сомольских организаций. 
Было принято решение о соз
дании клуба, выбрано прав
ление.

Об этом мы попросили 
рассказать председателя 
правления клуба секретарей 
комитетов комсомола про
мышленных предприятий 
Юрия ЛЕОНТЬЕВА, избран
ного на днях первым секре
тарем Орджоникидзевского 
райкома ВЛКСМ Свердлов
ска:

■— Зачем нужен такой 
клуб в нашей комсомольской 
организации, и так чрезмерно 
перенасыщенной всевозмож
ными штабами, комитетами, 
комиссиями? Организацион- 

.ное собрание, где практиче
ски каждый участник проя
вил живейшую этинтересо- 
ванность п создании клуба, 
определило цели его работы. 
Это интенсивный об.мен опы
том’ работы, оказание помо
щи комсомольским организа
циям, это и коллективная вы
работка положений, решении 
для дальнейшего обсуждения 
их на пленумах, конферен
циях. Будет коллективное

комсомол и экономика 

ПОСМОТРИТЕ, 
ЧТО МЫ МОЖЕМ

обсуждение проектов поста
новлений и инструктивных 
документов ЦК ВЛКСМ, с 
последующим выходом в 
центральные органы со сво
ими предложениями, а также 
подготовка и проведение сов
местных мероприятий ком
сомольских организаций..

Мы считаем, что сегодня 
(да пусть простят нас все ос
тальные категории комсо
мольских комитетов) самое 
лучшее, интересное, что есть 
в нашем Ленинском комсо
моле, сосредоточено в круп
ных комсомольских органи
зациях промышленных пред
приятий. Объясняется это 
прежде всего наличием боль
шого трудового коллектива 
со своей историей, силой 
партийной организации, тра
дициями промышленного 
комсомола страны, постоян
ным притоком большого ко
личества новых молодых ре

бят. Такое мнение не зазнай
ство, а исторически сложив
шаяся реальность, которую 
мы пытаемся продолжить 
своей работой. Поэтому 
клуб — это в первую оче
редь желание показать, что 
мы можем решить наши 
внутренние (порой жизненно 
важные для отдельных ко
митетов) проблемы, это отказ 
от «открытия Америки» в де
лах, которые давно открыты 
соседом, это, наконец, воз
можность совместно влиять 
на дела комсомола области. 
Чтобы было более понятно, 
как мы работаем, очень ко
ротко о ближайшей встрече.

В феврале па базе одной 
из комсомольских организа
ций Свердловска предполага
ется вынести на трибуну клу
ба вопросы: как мы провели 
у себя отчетно - выборные 
кампании? Какими на сегод
няшний день должны быть

отчеты я выборы в комсо
моле? Модель финансовой 
деятельности комитетов ком
сомола — какой мы хотим ее 
иметь?

Опыт организации моло
дежного кафе «Тройка», что 
в ДК «Урал».

Методом «мозгового штур
ма» попытаемся выработать 
рекомендации по решению 
проблем в работе по обеспе
чению молодежи жильем, 
детскими дошкольными уч
реждениями.

Необходимо добавить, что 
организационно клуб поде
лен на четыре секции, выде
ленные по территориально
му признаку, с центрами в 
Свердловске (комитет ком
сомола УЗТМ), Нижнем Таги
ле (комитет комсомола 
НТМК), Асбесте (комитет 
комсомола комбината «Урал- 
асбест»), Серове (Серовский 
механический завод). На се
годня мы рассылаем на места 
первые организационные до
кументы клуба. Клуб работа
ет под эгидой обкома 
ВЛКСМ.

Нам хотелось бы, чтобы 
клуб секретарей стал творче
ской лабораторией комсо
мольской работы, полезной 
и нужной комсомольским ор
ганизациям области.

Как известно, некоторое 
время назад в Федеративной 
республике были обнаружены 
свыше 2400 контейнеров с ра
диоактивными отходами, со
держащими плутоний, ко
бальт-60 и цезий-137. Они бы
ли доставлены сюда пз Бель
гии западногерманской фир
мой «Транснуклеар», владель
цы которой совершили эту не
легальную операцию за круп
ную взятку. Часть контейне
ров, находящихся в стране уже 
продолжительное время, под
верглась разрушению, вследст
вие чего создалась угроза ра
диоактивного заражения окру
жающей среды.

БРЮССЕЛЬ. Два крупней
ших в Бельгии профсоюзных 
объединения — Конфедерация 
христианских профсоюзов 
(КХП) и Всеобщая федерация 
труда Бельгии (ВФТБ) высту
пили единым фронтом, потре
бовав от правительства страны 
принятия безотлагательных 
мер для борьбы с безработи
цей.

Продовольственная программа — в действии

Сухой Лог
Прошедший год запомнится 

сухоложским бытовикам важ
ным событием; они обзаве
лись собственным подворьем. 
Надо сказать, пока в нашей 
области ни одно производст
венное управление бытового 
обслуживания населения сво
им хозяйством не владело.

Подворье расположилось на 
заброшенной общепитовской 
ферме. Проведена капиталь
ная реконструкция, введен в 
строй современный свино
комплекс на 300 голов. Сейчас 
здесь содержится двести по
росят и дзадцать свиноматок. 
Хозяева занимаются устройст
вом отдельного помещения 
под маточник. Первый же год 
принес коллективу успех — 
продано 12 тонн мяса. Каждый 
из пятисот человек, работаю
щих в коллективе, получил за

год к домашнему столу 24 ки
лограмма мяса. Себестоимость 
одного килограмма — 2 руб
ля 10 копеек. Обязательство 
нынешнего года — обеспечить 
каждого работающего пятью
десятью килограммами мяса.

Ухаживает за животными 
семья Трошкиных. Пять чело
век работают в котельной и 
занимаются сбором пищевых 
отходов. В перспективе сухо- 
ложцы планируют догнать кол
лектив Асбестовского ПАТО, 
подсобное хозяйство, которое 
продает своим сотрудникам по 
60 килограммов мяса в год 
каждому.

Белоярский 
район

Около трех тысяч тонн мо
лока продал в прошлом году 
государству совхоз «Косулин-

ский». От каждой коровы в 
среднем получено по 3502 ки
лограмма молока вместо пла
новых 3316. Активное состяза
ние трех молочно - товарных 
ферм, реконструкция рассэ- 
хинской, повышенные обяза
тельства коллектива, неплохая 
кормовая база — все это 
обеспечило хозяйству успех.

По итогам 1987 года коллек
тив Рассохинской фермы, опе
редив животноводов отде
лений в Поварне и Прохлад
ной, вышел победителем. 3563 
килограмма молока — средне
годовой надой от рассохин
ской буренки. После реконст
рукции здесь заменены в кор
пусах полы, установлен моло- 
копровод, внедрена мобильная 
раздача кормов. Молодежью 
руководит опытный бригадир 
А. Н. Коновалова. Системати
чески ведется зооветучеба.

Молодые скотники, работая на 
ферме, решили овладеть про
фессией механизатора.

Богданович
В совхозе «Восточный» на 

откорме содержится 1600 те
лят. Из хозяйств области сю
да завозится молочный мо
лодняк, который ■ животноводы 
откармливают до 400 кило
граммов. Соревнование идет 
не только за привесы, но и 
за... время: какой из коллек
тивов быстрей добьется сда
точного весового показателя.

25 декабря профком совхо
за подвел итоги соревнования 
звеньев. Как и в прошлые го
ды, впереди звено Галины По- 
лозюк. Этот коллектив внес 
наибольшую лепту в общесов
хозное производство. План по 
продаже мяса государству хо
зяйство выполнило на 105 про
центов.

Подготовила 
Т. СЫСОЕВА.

Старость и вместе с ней болезни пришли к сол
датам Великой Отечественной. Как никогда нужны 
им сейчас доброе сочувствие, поддержка. Нужна и 
помощь врачебная. Былые раны, контузии дают о 
себе знать...

ВНИМАНИЕ: ПРОБЛЕМА

КАДРОВАЯ ЛОТЕРЕЯ
3 страница

ЭКРАН БОЛЬШОЙ,
За пять лет на Нижнетагильском заво

де пластмасс сменилось пять секретарей 
комитета ВЛКСМ. Каждый уходил по раз
ным причинам и по-разному. Но почти всег
да — в пожарном порядке. Новые приходи
ли всегда без разработанной программы 
действий. И выборы превращались в проб
лему.

Под рубрикой «Комитет ВЛКСМ: грани 
перестройки» речь идет о подготовке ком
сомольских лидеров.2 страница

ЭКРАН МАЛЕНЬКИЙ
@ Фильм по рассказу А. Платонова 
«Река Потудань».
9 ЦТ: ретроспектива работ 
режиссера Ларисы Шепитько 
и новая книга о ней.
® Встречи с драматургом 
Юрием Клепиковым.

4 СТРАНИЦА

В опубликованном здесь сов
местном заявлении КХП— 
ВФТБ подчеркивается, что 
«борьба с безработицей долж
на стать главной задачей проф
союзов». Они требуют от пра
вительства выработки такой 
стратегии занятости, которая 
бы основывалась на создании 
ежегодно по крайней мере 50 
тысяч новых рабочих мест. В 
поддержку этой инициативы 
выступило Христианское рабо
чее движение.

МАПУТУ. «Я устал скры
ваться в зарослях, устал от 
войны и разлуки с близки
ми», — говорит 23-летний мо
замбикец Жозе Гоа. Вчераш
ний бандит из так называемого 
«мозамбикского национального 
сопротивления» (МПС) решил 
добровольно сдаться властям. 
В интервью газете «Нотисиаш» 
он рассказал некоторые под
робности того, что творится в 
лагерях МНС — группировки, 
с помощью которой ЮАР ве
дет необъявленную войну про
тив Мозамбика.

Со страниц «Нотисиаш» Жо
зе Гоа призвал своих бывших 
сообщников откликнуться на 
объявленную правительством 
Мозамбика амнистию. По его 
словам, поступить так, как он, 
готовы многие члены МНС, 
доведенные до отчаяния бес
смысленной войной и лишения
ми, которые ■ им приходится 
тер.петь в бандах.

(ТАСС).
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ОЧЕРЕДЬ... ЗА МИЛОСЕРДИЕМ
58 месяцев затребовали специалисты для подготовки проекта второй очереди госпиталя для инвалидов войны

закон и ты

КТО ИЛКОРИКТ
Воййа, последние залпы 

которой отгремели в дале
ком сорок пятом, не переста
ет напоминать о себе. Боль 
и страдание поныне живут 
в тех, кто грудью встал на 
пути врага, живут застаре
лыми ранами, словно до сих 
пор горящими раскаленным 
свинцом.

Старость и вместе с ней 
болезни пришли к солдатам 
Великой Отечественной. Как 
никогда нужны нм сейчас 
доброе сочувствие, поддерж
ка. Нужна и помощь вра
чебная. Былые раны, конту
зии дают о себе знать.

Специализированный гос
питаль для инвалидов Вели
кой Отечественной войны 
и есть: то самое медицинское 
учреждение, где старые сол
даты получают квалифициро
ванную помощь.

Рядом со старыми солда
тами лежат совсем молодые 
ребята. Иным и двадцати 
нет. Наша жгучая боль... И 
гордость. Молодые парни, 
получившие серьезные ране
ния, потерявшие здоровье 
при исполнении интернацио
нального долга в составе ог
раниченного контингента со-

судьба моя — село

Незаменимый
Росщектаев
Сельский киномеханик Ни

колай Росщектаев считает, что 
минувший год был в его жиз
ни удачным. В родном костин- 
ском Доме культуры наконец- 
то появилась новая аппарату
ра. Улучшился показ фильмов, 
а значит, больше сельчан 
стали посещать кинозал.

Посещаемость — один из 
важных показателей работы 
киноустановки. Их в районе 
около шестидесяти, и костин- 
ская неизменно в передови
ках. Достаточно сказать, что 
годовой план по кассовому 
сбору выполнен Росщектае- 
выми досрочно. Почему во 
множественном числе? Да 
потому, что Татьяна Росщек- 
таевэ, благодаря мужу, тоже 
овладела специальностью ки
номеханика и, как видите, 
весьма успешно.

Кажется, 4800 рублей (годо
вой план по кассовому сбору 
для костинской киноустанов
ки) — сумма небольшая. А 
попробуй выполни этот план, 
когда в каждом доме на селе 
свой домашний экран. Да и в 
Доме культуры, кроме Росщек- 
та^вых, хватает умелых культ- 
просветчиков. Но сегодня ки
ноустановка не конкурирует, а 
помогает работать «клубни
кам». Киномеханик делает од
но дело с библиотекарем, ху
дожественным руководителем, 
директором ДК, — только 
своими средствами.

Если сегодня в Доме куль
туры вечер для передовиков 
колхоза имени Чапаева, у Рос- 
щектаева обязательно припа
сена новая лента по сельско
хозяйственной тематике. Если 
вечер-портрет, посвященный 
лучшей доярке, Николай Алек
сандрович оформит стенд со 
снимками, расскажет с помо
щью фотообъектива о жизни 
славной землячки.

Фотография и краеведение 
— увлечения, которые помо
гают Николаю Росшектаеву в 
его главном деле. Сегодняш
ний киномеханик на селе сов
сем не тот, что только «кру
тил» фильмы лет 10—15 тому 
назад. Сельчане благодарны 
Росщектаеву за его труды по 
сбору материалов об истории 
села, о лучших людях Кости
но, положивших начало Совет
ской власти в глубинке, о тех, 
кто продолжает дело первых 
коммунаров, колхозников.

А вот в местном сельсовете 
есть свое особое мнение о 
Николае Александровиче. Ока
зывается, у киномеханика про
сто золотые руки. Надо отре
монтировать крышу в дет
ском садике — бегут за Нико
лаем Росщектаевым. Идет ре
монт в сельсовете — и тут без 
его участия не обойтись. Пере
стилают полы в Доме куль
туры... Словом, мастеровой 
человек Николай!..

А как тщательно гото
вится Росщектаев всякий раз 
к очередной «Кинопанораме», 
тоже ставшей традиционной в 
здешнем кинозале. Обновля
ется уголок кинолюбителя — 
значит, хозяин костинской ки
ноустановки хочет привлечь 
внимание к новым ролям лю
бимых земляками актеров, к 
новым фильмам. А вот послед
нее новшество — вместе с же
ной Николай Александрович 
стал устраивать для молодежи 
поздние сеансы — совсем 
как в Свердловске. Они уже 
пользуются популярностью, и 
на сельских улицах стало ку
да меньше праздношатающих
ся.

С осени на фермах, в ма- 
шинно - тракторных /хастер- 
ских началась учеба. Тут уж 
киномеханик незаменим: по
добрал документальные, про
изводственные ленты для жи- 
во.тноводовг механизаторов, 
полеводов. И, конечно, такие, 
которые помогают лучше ос
воить темы школьной програм- 
мы. Ведь ребята-школьники— 
будущее родного села, о ко
тором всегда печется Рос
щектаев.

Т. СЫСОЕВА.
Алапаевский район.

ветских войск в Афганиста
не. Им выпала нелегкая 
участь — в мирное время 
познать войну.

Непостижимо и страшно, 
что эти парни, столько пе
режившие и выстрадавшие, 
вынуждены порой лежать в 
коридорах госпиталя. А что 
прикажете делать? Терпели
во ждать своей очереди, по
ка не освободится койка в 
палате. А если лечение нуж
но сейчас, немедленно?

В госпитале катастрофи
чески не хватает мест. «Как 
начальник я должен отка
зать в госпитализации, раз 
нет свободных мест, но я 
врач, и я обязан, просто обя
зан помочь, дать возмож
ность лечиться...», — гово
рит начальник госпиталя 
Семен Исаакович Спектор.

Когда награждали воина- 
интернационалиста Валенти
на Рякина орденом Красной 
Звезды, — а это было в ак
товом зале госпиталя, — сле
зы душили собравшихся 
здесь ветеранов, как бы пе
реживавших заново бои в 
грозные сороковые. Вспом
нился жестокий вражеский 
свинец, разящий, безжалост

с лейкой и блокнотом
Марш закончился, рота кур

сантов располагалась на при
вал. Почти у всех ныли устав
шие ноги, а этот невысокий 
сероглазый паренек держался 
по-прежнему бодро, даже ве
село. Лишь потом я узнал, что 
Игорю Ивановскому — так 
его звали — это давалось не
легко.

Усевшись у костра, он рас
сказывал соседу о своем род
ном городе.

— Земляк? — спросил я, ус
лышав слово «Свердловск». Он 
кивнул, и я присел рядом.

Так, с первого разговора, 
пожа'луй, и завязалась ниточ
ка, что зовется дружбой.

...Ужин давно остыл, но за 
столом все еще продолжался 
неторопливый, серьезный се
мейный разговор.

— Только в военное учили
ще. — Игорь твердо стоял на 
своем. Выбор был определен 
давно, еше в восьмом классе.

«Как отец решит», — вздох
нула мама. А отец промолчал, 
улыбнулся. Он-то,, опытный 
офицер-Журналист, начальник 
отдела военной газеты, знал, 
что армия — это призвание на 
всю жизнь. Станет ли выбор, 
который делает сейчас сын,

«Прошу освободить меня 
от обязанностей члена коми
тета комсомола ввиду нехват
ки времени в связи с произ
водственными делами.

Лобов».
Рано или поздно комсо

мольские секретари уходят. 
По-разному — «хорошо» или 
«плохо».

Валерий Лобов, бывший 
еще не так давно секретарем 
комитета комсомола Нижне
тагильского завода пласт
масс, считает, что он ушел 
«хорошо».

— Мой уход — до некото
рой степени протест. Хотя и 
был год секретарем комите
та комсомола, все равно не 
представляю себя комсомоль
ским работником. Больше 
привлекает производство. 
Работа секретарем комитета 
комсомола в этом смысле 
очень полезна — дает виде
ние перспективы и все такое. 
Короче, помогает быть не 
просто производственным 
функционером. Я, оставил 
после себя вполне боеспособ
ную организацию.

’ Ирина Говорухина, заме
ститель секретаря комитета 
комсомола завода, и не толь
ко она с Валерием, пржа- 
луй, не согласятся.

— Он ушел все-таки «пло
хо». Если Валера ринулся 
спасать производство, то за
чем для этой благородной 

ный. Валентину пуля попала 
в позвоночник. Недвижи
мость. А как хочется подер
жать в руке волейбольный 
мяч! А во сне приходят из 
детства мальчишеские фут
больные баталии...

На учете в госпитале со
стоят тысячи и тысячи ин
валидов и ветеранов войны. 
Нуждаются в лечении воины- 
интернационалисты.

В какой-то степени решить 
проблему помогла бы орга
низация специальных отделе
ний для инвалидов и ветера
нов войны в городах обла
сти, как это сейчас делается 
в Каменске-Уральском, Ниж
нем Тагиле. Можно надеять
ся, что в этом году эти отде
ления примут первых паци
ентов.

А пока... Пока в госпи
таль едут из самых отдален
ных уголков области. Есть 
цифра, не вызывающая оп
тимизма — за год госпи
таль может «пропустить» че
рез себя лишь 4000 человек.

Где реальный выход из 
создавшегося положения?

Большим подспорьем ста
ло бы введение в строй вто
рой очереди госпиталя. До

его судьбой?
Экзамены были сданы, как 

говорится, «с первого захода», 
и Игорь, радуясь, отправил до
мой победную телеграмму — 
приняли! Теперь он — кур
сант, на плечи его легли алые 
погоны с золотым галуном. 
Каким ярким, волнующим ос
тался в памяти день принятия 
военной присяги! Игорь Ива
новский стоял перед строем, 
сжимая автомат, и взволнован
но произносил чеканные, тор
жественные слова,

И вот началась учеба. Но
вая, курсантская жизнь вско
ре принесла первые трудности. 
К армейскому быту, строгому, 
распорядку, дисциплине Игорь 
привык быстро, но вот крос
сы и марш-броски были пока 
серьезным испытанием. Не все 
получалось со строевой подго
товкой. Да и усвоение про
граммы высшего учебного за
ведения требовало много сил и 
времени. Не секрет — некото
рые ребята в такой ситуации 
пасуют, подают рапорт об от
числении.

— В первые месяцы мне 
помогла подготовленность, — 
сказал позже Игорь в разго
воре со мной. — Все мое дет

цели ему пришлось небла
городно готовить свое повы
шение в заместители началь
ника цеха втайне от нас, и 
лишь заручившись всевоз
можной поддержкой, поста
вить свой комитет перед 
свершившимся фактом. И 
тогда я поняла, что, каким 
бы энергичным и эрудирован
ным ни был Валерий Лобов 
сам, комсомол в его жизни 
не был захватывающим без 
остатка, а лишь ступенькой 
в служебном росте.

Замечу, что и Валерий, и 
Ирина употребляли понятие 
«служебный рост» без нега
тивного оттенка, что в наш 
прагматичный век дело жи
тейское и понятное.

Налицо две полярные точ
ки зрения: комсомол —■ этап 
в карьере и захватывающая, 
«сжигающая без остатка» 
работа. Обе, конечно, имеют 
право на жизнь и обе, по- 
моему, спорны.

С "одной стороны, давно 
пора избавить от комплекса 
неполноценности слово 
«карьера», а с другой — ра
боту в комсомоле от излиш
ней, мешающей порой пате
тики. Не потому ли, что 
«карьера» и «комсомол» 
мирно уживаются рядом, па
дает авторитет последнего?

За пять лет на заводе 
пластмасс сменилось пять 
секретарей комитета ВЛКСМ. 

полнительно бы появилось 
триста коек. Самый простой 
математический подсчет поз
воляет, сказать, что в этом 
случае в госпитале прошли 
бы курс лечения не четыре 
тысячи, как ныне, а в два 
раза больше.

В два раза! В два раза 
меньше боли, страдания. В 
два раза больше помощи, 
участия. Введение второй 
очереди дает реальную воз
можность создать нормаль
ные условия для больных. 
Сейчас палаты госпиталя пе
регружены, более того, уже 
говорилось, что постепенно 
заполняются и коридоры.

И больные в переполнен
ных палатах нервничают. Не
молодых уже людей лишний 
шум раздражает. И для ре- 
бя’т-«афганцев» просто необ
ходимо создать нормальные 
условия. Некоторым из них 
приходится проводить меся
цы под наблюдением врачей. 
Слов нет. им стараются соз
дать условия. Наблюдал, как 
ласково, по-матерински раз
говаривают с тем же Вален
тином Няниным врачи. Ле
жит он в госпитале с вес- 
) ы 1986 года..

* Привить любовь к труду, 
дать возможность школьникам 
сориентироваться в многообра
зии рабочих профессий, а так
же получить профессиональ
ные навыки — такова цель 
межшкольных учебно - произ
водственных мастерских Ка
лининского района Москвы. В 
них занимаются школьники 
4—8 классов четырех школ 
района. Мастерские — экспе
риментальные. Здесь проходят 
«испытания» различные мето
дики обучения, разработанные 
Академией педагогических на
ук. Проводит в них исследова
ния и Институт гигиены детей 
и подростков.

НА СНИМКЕ: ученик 4 клас
са 35-й школы Сережа Головин 
обучается столярному делу под 
руководством преподавателя 
С. Г. Киселева.

* Стабильную подачу тока 
потребителям обеспечивают 
энергетики Тбилисской ГРЭС. 
Четкая работа станции налаже
на благодаря своевременной 
подготовке к зимнему перио
ду: осенью коллектив досроч
но справился с ремонтом трех 
энергоблоков. За год на стан
ции добились экономии свыше 
650 тонн условного топлива.

НА СНИМКЕ: начальник сме
ны центрального щита Управ
ления комсомолец Тамаз Ха- 
чидзе.

Фотохроника ТАСС.

ство прошло в разных воен
ных городках — в Белоруссии, 
на Южном, Среднем Урале. Я 
■хорошо представлял себе, что 
такое жизнь военного, знал, 
что без.трудностей она не об
ходится. Но, правду говоря, 
когда сам впервые столкнулся 
с ними, было нелегко.

...Пули взбивали, пыль на 
песчаном бугорке перед ми
шенью. К Игорю Ивановскому 
подошел капитан Хольнов. По
смотрел, опустился на рассте
ленную плащ-палатку.

— Ну-ка, что у тебя не по
лучается? Покрепче упри лок
ти' и не жмурься при выстре
ле. Задержи дыхание, тогда 
прицелишься верно и мушку 
не собьешь.

...Осенний дождь моросил 
второй день. Глинистая лесная 
дорога совсем размокла, идти 
было тяжело — скользили са
поги. Добрых двадцать кило
метров осталось позади, и с 
каждым шагом вещмешок, 
казалось, все сильней давил 
на плечи. Но нужно было ид
ти вперед. Предстояло с ходу 
атаковать передний край обо
роны «противника». Шли мол
ча, экономя силы. Игорь взгля
нул на осунувшиеся, потные

...... « комитет ВЛКСМ: грани перестройки

КАДРОВАЯ ЛОТЕРЕЯ
Каждый уходил по разным 
причинам и по-разному. Но 
почти всегда — в пожарном 
порядке. Новые приходили 
всегда без разработанной 
программы действий. И вы
боры превращались в проб
лему.

— Что значит сегодня у 
нас банк кадров? — Делится 
наболевшим член комитета 
комсомола завода Елена 
Раудштейн.— В лучшем слу
чае в выборе руководствуют
ся следующим: вроде непло
хой парень или девушка 
бойкая, с анкетой у них все 
в порядке, И этим чаще все 
и кончается. А потом... По
том секретарю надо- уйти 
срочно. Комитет ему выра
зил недоверие, например, 
или, как в случае с Лобовым. 
А на его место вроде и нет 
никого. Никто с резервом ге 
работал. Так, числится для 
галочки. Это лихорадит ра
боту всей организации, а чле
нов комитета комсомола за
ставляет голосовать против 
совести. Отпускали Валеру 
Лобова на хозяйственную ра
боту потому, что давление 
сильное было оказано, в том 
числе и горкома ВЛКСМ:

В 1985 году Совет Мини
стров РСФСР выделил на 
строительство госпиталя 5 
миллионов 900 тысяч руб
лей из средств, заработан
ных трудящимися на суб
ботниках. Символично, что 
строить будут именно на эти 
деньги. Уважительное отно
шение к прошедшим испыта
ние войной людям должно 
быть правилом. Здесь нет ка
ких-либо рамок, ограниче
ний. Нет здесь места сомне
нию . — право на доброе от
ношение они заслужили.

Госстрой РСФСР разре
шил институту «Свердловск- 
гражданпроект» разработать 
индивидуальный технический 
проект госпиталя, который 
успешно прошел экс’ ертизу 
и был утвержден Советом 
Министров РСФСР.

До конца текущей пяти
летки вторая очередь госпи
таля должна быть пущена. 
Но чтобы начать строитель
ство, необходим рабочий 
проект. Если он будет готов, 
трест «Свердловскграждан- 
строй» должен срочно при
ступить к строительству.

Есть одно «но» ... Началь
ник госпиталя С. И. Спектор

лица товарищей и вдруг ти
хонько затянул песню. Шедшие 
рядом поддержали, и знако
мая мелодия негрохЛо поплы
ла над колонной:

Путь далек у нас с тобою, 
Веселей, солдат, гляди!...
Л через полчаса они бежали, 

растянувшись цепью, к старым 
окопам, где был условный 
«противник», и автоматы в ру
ках уже не казались ненуж
ным грузом. А потом долго 
стояли, прислонившись к ство
лам берез, и ловили губами 
капли дождя...

И вот уже год учебы поза
ди. Можно ли говорить о за
метных результатах?

— Училище за первый курс 
дало мне очень даже немало,— 
считает Игорь — я стал креп
че, сильнее, гораздо собран
нее. Самое главное — убедил
ся в правильности выбора про
фессии.

Занятия по специальности 
журналиста, действительно, ин
тересные, захватывающие. 
Знакомство с типографией, 
первые собственные заметки, 
репортажи, интервью, дежур
ство в сменной редакции учи
лищной газеты, макетирова
ние номера, работа с компью

производство даже для пер
вого секретаря оказалось 
важнее. Я так думаю: впредь, 
пока секретарь комитета не 
подготовит себе действенно
го преемника, в любой мо
мент способного возглавить 
организацию, не отпускать 
его.

Невольно напрашивается 
дополнение к словам Елены. 
Достойного преемника может 
подготовить только достой
ный вожак. А откуда ему 
быть, если зачастую выбор 
определяет анкета?

Именно в кадровой работе 
в последние годы под шу
мок декларации о демокра
тическом характере комсо
мола выхолащивался этот са
мый демократизм при выбо
рах своих же вожаков. Под- 
бф кадров проводится не
легко, и в этом главная 
беда.

Может быть, выход в тай
ном голосовании, в выборах 
из нескольких кандидатур? 
Как в Асбесте несколько ме
сяцев назад, когда из трех 
участников там был избран 
ервый секретарь горкома. 

Но что будет означать ас- 
бестовский опыт, механиче

сообщил, что для создания 
проекта «Свердловскграж- 
данпроект» запросил срок, 
равный... 38 месяцам. Три с 
половиной года! Следователь
но. строительство, может 
случиться, закончится лишь 
к концу следующей, а не те
кущей пятилетки.

’ Значит, опять «стационар
но - коридорное» лечение? 
Опять теснота в палатах и 
нескончаемые очереди на гос
питализацию?

При свердловской город
ской больнице № 21 откры
то отделение на 85 коек для 
инвалидов. Положительный 
факт, но тем не менее, это 
все же полумера.

Кардинально улучшить ме
дицинское обслуживание, ус
ловия находящихся на гос
питализации больных помо
жет лишь пуск второй очере
ди областного госпиталя.

И те. кто по долгу служ
бы и ко долгу совести сво
ей отвечает за своевремен
ный пуск этого объекта, про
сто обязаны дать ветеранам 
ответ, что называется, по су
ществу. Они ждут.

Д. ПОДВОРНОВ.
Свердловск.

тером.
Львовское высшее военно

политическое ордена Красной 
Звезды училише —- единствен
ное в своем роде. Оно готовит 
офицеров по двум специально
стям: культпросветработы и 
военной журналистики. По 
окончании — широкий выбор 
распределения: и мотострел
ковые войска, воздушно - де
сантные, танковые, ракетные, 
и авиация, флот. Выпускники 
ЛВВПУ работают в большин
стве клубов частей, Домов офи
церов, редакций военных га
зет. И везде о нашем учили
ще идет добрая слава. Под
держивать ее своей работой, 
службой — наш долг, дело 
чести выпускников.

Сам же Игорь мечтает по
пасть на флот.

— Дело не в одной роман
тике, — говорит он.— Любовь 
к золотым погонам и парад
ной форме с иголочки не есть 
еще любовь к армии. Я счи
таю, что офицерскую службу 
начинать надо там, где нелег
ко. Это закалит характер, даст 
большой опыт. Ну, а о кораб
лях я мечтал с детства.

И. ПАЩЕНКО, 
курсант.

ски перенесенный в тагиль
ские условия? Скорее всего 
ту же кадровую анархию, 
что и сейчас, но уже припа- 
радно, в форме выборов. Ко
го выбирать? Кандидаты в 
комсомольские лидеры не 
растут, как грибы после дож
дя.

Выборы, пусть «сверхде
мократичные», при всей их 
привлекательности, не дадут, 
особенно в наших условиях, 
стопроцентной гарантии .«по
падания в десятку». Канди
датов для выборов необхо
димо еще растить. И не слу
чайно в постановлении III 
пленума Нижнетагильского 
горкома ВЛКСМ «О задачах 
городской комсомольской ор
ганизации по выполнению 
решений XX съезда ВЛКСМ» 
записано: «Практиковать в 
деятельности городской ком
сомольской организации при
влечение кадров к работе в 
период временного отсутст
вия работников, использова
ние дублеров, проведение 
стажировок».

Очень хорошо. Но, на
сколько известно, кроме под
готовки дублера на Урал

СТУДЕНТД?
Многие в институте скепти

чески отнеслись к предложе
нию четверокурсника Ивана 
Овчинникова организовать в 
общежитии кооперативный бу
фет. Высказывалось даже та
кое соображение, что студен
чество и коммерция — поня
тия несовместимые.

Овчинников первым делом 
проштудировал законодатель
ство о кооперативной трудо
вой деятельности. В собрании 
постановлений правительства 
(СП СССР, 1987, № 10, ста
тья 41) он нашел Примерный 
устав кооператива обществен
ного питания, одобренный по
становлением Совета Минист
ров СССР от 5 февраля 1987 
года № 160. Порядок органи
зации кооператива изложен 
здесь достаточно ясно. В коо- 
рератив, как сказано в При
мерном уставе, принимаются в 
основном граждане, не занятые 
в общественном производстве: 
пенсионеры, домашние хозяй
ки, студенты и учащиеся. Ни
каких специальных разреше
ний для вступления в коопе
ратив последним не требуется.

Количество членов коопера
тива должно быть не менее 
трех. А больше для буфета и 
не нужно. И пригласил «в до
лю» " однокурсников Бориса 
Осминина и Сашу Покровскую. 
Сам будет продукты добы
вать, решать организационные 
вопросы. Боря бутерброды и 
кофе готовить, а Саша за при
лавком стоять и чашки мыть. 
Кроме чисто производствен
ных, в кооперативе должны 
быть распределены и организа
ционные функции. Здесь обя
зательно должны быть выбра
ны председатель и ревизор, 

. контролирующий финансовую 
сторону деятельности.

Трое кооператоров собрались 
в комнате Ивана и на основе 
Примерного приняли собствен
ный устав кооператива «Сту
дент». Теперь устав предстоя
ло зарегистрировать в испол
коме районного Совета народ
ных депутатов. Но прежде на
до найти организацию-учреди
теля, которая возьмет на себя 
как бы деловое шефство —- 
в обмен на это к обоюдной вы
годе она запишет в собствен
ный план товарооборота вы
ручку от реализации коопе
ративной продукции. Коопера
тивы общественного питания 
могут создаваться при управ
лениях (отделах) торговли или 
общественного питания испол
комов, а также при предприя
тиях торговли и общественного 
питания. «Студента» согласил
ся взять под свою опеку рай
онный трест столовых.

Далее потребовалось решить 
нелегкие проблемы, связанные 
с материальным обеспечени
ем. «Первоначального капита
ла» у студентов, ясное дело, 
не было. Но это не беда, так 
как зарегистрированный коо
ператив может получить ссу
ду в районной (городской) 
конторе Госбанка СССР. Дол
госрочные кредиты выдаются 
на приобретение средств ма
лой механизации, на другие 
траты по расширению основ
ных фондов с погашением 
кредита в течение двух лет. 
Краткосрочные ссуды также 
могут быть выданы на'приоб
ретение оборотных средств: за
купку продуктов и т. п. За 
пользование кредитом коопе
ратив затем должен будет уп
латить банку приемлемые, при 
условии собственной рентабель
ности, проценты.

Но деньги деньгами, из 
них ведь кашу не сваришь, а 
где взять помещение, оборудо
вание, продукты? В этом коо
перативу должны помочь в 
первую очередь учредитель, а 
также другие государственные 
организации. Помещение, в ко
тором и раньше находился бу
фет, выделил кооперативу ин
ститут. Столы и стулья тоже 
нашлись, хоть и не новенькие. 
Трест столовых передал без

вагонзаводе, где из трех 
кандидатов был выбран и, 
кажется, удачно, новый сек
ретарь комитета комсомола 
объединения Вячеслав Киен- 
ко, подобных призеров боль
ше нет. А прошло уже пол
года. ‘ ■

На мой взгляд, нет их по
тому, что в приведенные 
строчки постановления, ко
торые можно сравнить с ру
ками, не вложен универсаль
ный и эффективный рычаг. А 
он есть — это саморегули
рующая кадровая политика, 
которую еще раз предложил 
человек, сегодня известный 
всей стране. Это первый вы
борный директор завода 
РАФ Виктор Боссерт. А 
суть ее в том, что каждый 
руководитель готовит себе 
замену сам. Никто не вме
няет ему этого в обязан
ность, но чем быстрее про
исходит подготовка качест
венной замены, тем быстрее 
повышение. И так — снизу 
доверху. И никаких разгово
ров об уходе, пока опять же 
не готов нормальный — ‘ по 
Боссерту, «дышащий в спи
ну» — преемник.

Система Боссерта проста 
и, как показывает опыт 
РАФа, эффективна. Но 
было бы наивностью пола
гать, что, введенная завтра 
го всему городу в директив

возмездно электроплиту с ка
стрюлями и сковородками, сдал 
в аренду электрокофеварку 
«экспресс». Посуду приобрели 
там же.

Дело оставалось только за 
продуктами. В соответствии с 
Примерным уставом коопера
тивы общественного питания 
могут приобретать недефицит
ные продовольственные това
ры в государственной и коо
перативной торговле по переч
ню, устанавливаемому испол
комом местного Совета _ на
родных депутатов. С этой це
лью их прикрепляют к кон
кретным магазинам. Что же 
касается мяса, овошей, зелени 
и иных сельскохозяйственных 
продуктов, они закупаются по 
договорным ценам у населе
ния, колхозов, совхозов и на 
колхозных рынках.

Ну а как доставлять эту 
'прорву продуктов в буфет — 
не в авоськах же таскать? Ко
операторы договорились с од
нокурсником Толей Швыковым, 
у которого есть «Жигули», об 
оказании кооперативу платных 
транспортных услуг.

Итак, «Студент» распахнул 
свои двери и в первый же ве
чер принял целую толпу по
сетителей. Спустя неделю воп
рос о «Студенте» был поднят 
на студсовете. Большинством 
голосов затею признали, в об- 
щем-то,, полезной, но цены ре
комендовали снизить с учетом 
бедности общежитского кон
тингента. ,

Но это легче сказать, чем 
сделать. Всякому, кто сдавал 
политэкономию, должно быть 
ясно, что цена складывается 
прежде всего из затрат. А они 
у кооператива велики, особен
но на первых порах. Помимо 
расходов на продукты, надо 
платить за аренду, возвращать 
ссуду, выплачивать государст- 

■ ву подоходный налог, делать 
страховые отчисления и т. п. 
Да и троим компаньонам дол
жно что-то оставаться. В со
ответствии с Примерным уста
вом никто не может диктовать 
цены кооперативу: он сам со
ставляет калькуляции и цены 
устанавливает произвольно. 
Примерный устав обходит мол
чанием этот вопрос, и пра
вильно, здесь должны работать 
экономические, а на юридиче
ские законы.

Все места в «Студенте» по- 
прежнему были заняты, то есть 
общежитие сказало буфету 
свое недвусмысленное «да». 
Тем не менее тучи над коопе
ративом продолжали сгущать
ся. Закрывать кооператив те
перь собирался ректорат. Ос
нование — резкое падение ус
певаемости, пропуски занятий 
Овчинниковым, Осмининым и 
Покровской. Вопрос серьез
ный, тем более что главной 
задачей остается учеба.

Конечно, ректорат не вправе 
закрывать кооператив. Это 
может быть сделано только по 
решению его общего собрания 
или исполкома, утвердившего 
устав кооператива, в случаях 
нарушения законодательства, 
устава кооператива, нерента
бельности или уменьшения 
числа членов менее трех. Юри
дически ректорат не вправе 
запретить студенту участие в 
кооперативе. Но это не лишает 
институт возможности приме
нять к члену кооператива ад
министративные меры, как к 
студенту.

Прямо скажем, учиться ор
ганизаторам «Студента» стало 
некогда — работа в буфете за
нимала все свободное время. 
Выход один: увеличить число 
членов кооператива или нани
мать работников по трудовому 
соглашению за плату — такая 
возможность также предусмот
рена Примерным уставом. Ко
нечно, это повлечет за собой 
падение заработков троих чле
нов - учредителей, но тут уж 
приходится соотносить коммер
цию и учебу.

Л. нйкитинскии,
кандидат юридических наук.

ном порядке, она немедлен
но даст плоды. Ведь ны
нешняя когорта комсомоль
ских лидеров худо-бедно, но 
выросла при «лотерее». А, 
как известно, и при ней бы
вают крупные выигрыши. 
Есть над чем подумать не 
только кадровикам.

И еще немаловажное об
стоятельство — чтобы вдум
чиво готовить преемника, 
нужно время. А его, как и на 
другие важные для комсо
мольского лидера дела, ком
сомольскому вожаку сегодня 
явно не хватает.

Хотя и меньше стало 
«свадебных генералов» и 
отчетностей, как сказал мне 
первый секретарь Тагилстро- 
евского райкома ВЛКСМ 
Александр Кушков, време
ни непосредственно на рабо
ту остается неполных два 
дня в неделю. Остальные — 
аппаратные и прочие сове
щания, учеба, командировки.

Неблагодарное это дело— 
давать советы. Но, раз все 
признают, что положение с 
кадровой работой стало не
терпимым, проблема эта, ду
мается, достойна самого ши
рокого обсуждения на гото
вящемся пленуме городского 
комитета комсомола.

Ю. МАТРОСОВ.
Нижний Тагил.
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КРОВНОЕ РОДСТВО
связывает бизнес и Центральное разведывательное управление США

Повседневная деятельность 
государственного аппарата 
Соединенных Штатов, в сущ
ности, направлена на обес
печение глобальных интере
сов крупного бизнеса стра
ны. В одной упряжке с гос
департаментом и Пентагоном 
столь же напористо и широ
ко, но незримо и более изо
щренно в этих процессах 
участвует такое федеральное 
ведомство США, как Цент
ральное разведывательное 
управление.

В разветвленной органи
зационной системе ЦРУ име
ется даже самостоятельное

«самым опасным и тревож
ным происшествием» в сель
ском хозяйстве мира в 1971 
году. К счастью, эпидемия 
не повлекла за собой гибели 
людей, однако властям рес
публики пришлось уничто-, 
жить почти полмиллиона го
лов свиней и приостановить 
производство свинины.

между Соединенными Шта
тами и государствами Юго- 
Восточной Азии. Однако эта 
же компания оказывала и 
другие «услуги», перевозя,
К примеру, вооруженные
банды наемников. Во второй 
половине семидесятых годов, 
когда компания была разоб-
лачена и стала

Четыре года спустя сани- ЦРУ больше
тарные службы Кубы зафик
сировали поражение сахар
ного тростника ржавчиной, 
а табачных плантаций — 
голубой плесенью. И вновь

доставлять 
хлопот, чем

пользы, она была распрода
на.

По сообщениям западной 
печати, количество «коммер-

подразделение группа го
ведению экономической вой
ны, входящая в отдел так 
называемых ударных опера
ций. Ее задачи поражают 
разнообразием и одновре
менно изуверской направлен
ностью. Группа может зани
маться созданием неурядиц 
в ключевых отраслях эконо
мики какой-либо страны, 
трудностей ' в импортно-эк
спортных операциях. Если 
необходимо, она может осу
ществлять и такие отдаю
щие средневековьем акцшг, 
как заражение экспортируе
мой сельскохозяйственной 
продукции или тары для нее, 
порча закупленного оборудо
вания.

В январе 1977 года . ин
формированная американ
ская газета «Вашингтон 
пост» опубликовала призна
ния агента ЦРУ, который 
принимал участие в одной 
из таких бесчеловечных ак
ций. По его словам, в марте 
1971 года ЦРУ изготовило 
и переправило на Кубу спе
циальный контейнер, зара
женный вирусом свиной ли
хорадки. В мае того же года 
на Кубе наблюдался массо
вый падеж скота, который, 
по заключению ООН, явился

Куба понесла огромные 
иансовые потери из-за 
портных недопоставок.

В арсенал методов 
средств экономической

фи- 
экс-

и 
вой-

пы против неугодных США 
стран и в равной мере про
тив «провинившихся» союз
ников входит, среди прочих, 
активное использование так 
называемых коммерческих 
гредприятий, или «коммер
ческой собственности ЦРУ».

Коммерческие предприя
тия ЦРУ на первый взгляд 
не отличаются от обычных 
фирм: они соответствующим 
образом зарегистрированы и 
ведут коммерческую деятель
ность. Вместе с тем они соз
даются не для того, чтобы 
получать прибыль, хотя это 
не возбраняется, а для про
ведения тайных операций. 
Крупнейшим коммерческим 
владением ЦРУ была, на
пример, компания «Эйр Аме
рика». приобретенная управ
лением еще в 1949 году. Во 
времена расцвета она обла
дала активами в размере 
почти 50 млн. долларов и
постоянным
щих 
Как

свыше
штатом с л ужа- 
5600 человек.

и подобает авиатран-
спортной компании, «Эйр 
Америка» имела в своем 
распоряжении пассажирские
самолеты, курсировавшие

Коммерсанты из Хошимина
Эта компания была создана 

в 1981 году в качестве госу
дарственно-частного предприя
тия. Весь капитал компании

Практика показала, что по
добные сомнения были спра
ведливы. Оборот «Шолимэкс» 
значительно упал. Поэтому уже

был собран на добровольной с начала 84-го ей было воз-
основе у бывших частных тор
говцев.

Кроме зарплаты, служащие 
компании получали и процен
ты. с вложенного- капитала. Цо 
в 1983-м было принято реше
ние о переводе торговой фир
мы целиком на государствен
ные рельсы.

— Она вошла в состав го
родской компании, — говорит 
директор «Шолимэкс» Фан Тянь 
Зыонг. — Высказывались сом
нения другого плана: нам до
бавили лишнее звено управле
ния, а это означало дополни
тельные согласования, сниже
ние оперативности в работе, 
выход на зарубежных партне
ров только через это новое 
звено.

вращенэ право 
но вести дела 
иностранными 
и покупателями.

самостоятель- 
с важнейшими 
поставщиками

Предприятия, открытые ком
панией при содействии На
родного комитета пятого рай
она, ориентированы либо на 
производство экспортной про
дукции, либо на «доведение»

ческих должностей.» п ри-
крытий для сотрудников 
ЦРУ в американских фирмах 
и федеральных учреждениях, 
имеющих отношение к меж
дународному бизнесу, посто
янно растет. В начале 80-х 
годов администрация Рейга
на не только щедро удовлет
ворила просьбу бывшего 
тогда директором ЦРУ 
У. Кейси об увеличении чис
ла таких прикрытий для «эк
спертов» из Лэнгли, но и 
предприняла ряд мер по об-
легчению их 
Примечательно, 
этого решения

выделения.
что после

пост заме-
стителя министра торговли 
был занят опытным специа
листом по вопросам развед
ки Лайнелом Олмером, кото
рый с 1972 по 1977 год ра
ботал в аппарате Консульта
тивного совета по внешней 
разведке при оффисе прези
дента США, а после победы 
Р. Рейгана на президентских 
выборах 1980 года консуль
тантом по разведке. •

С нарастанием конкурент
ной борьбы США против За
падной Европы и Японии в 
начале 80-х годов перед 
ЦРУ была поставлена такая 
качественно новая задача, 
как подрыв конкурентоспо
собности фирм этих стран. 
Об этом красноречиво сви
детельствует документ ЦРУ,

получивший огласку через 
сенатора Ричарда Швейке- 
ра. В нем, в частности, со
держался призыв к фирмам
США принять 
промышленном 
против Англии,

участие в

Франции, ФРГ и,

шпионаже 
Канады, 
конечно

же, Советского Союза,
Под предлогом предотвра

щения экспорта так называе
мой «техники двойного наз
начения» в социалистические 
страны администрация США 
вменила ЦРУ *в обязанность
осуществлять 
деятельностью 
ноевропейских 
деле же, как 
несмены, речь

контроль за 
многих запад- 
компаний. На 
считают биз- 
идет о стрем-

лении Вашингтона поставить 
под жесткий контроль внеш-
неторговую деятельнбсть
конкурентов. Так, в 1986 г. 
попытка американцев свя
зать руки британским элект
ронным и компьютерным 
фирмам была расценена ге
неральным прокурором Ве
ликобритании М. Хэверсом 
как вмешательство во внут
ренние дела Англии. Со сво
ей стороны члены англий
ского парламента считают, 
что это была попытка поме
шать компаниям Великобри
тании утвердиться на ком
пьютерном рынке.

Небезызвестно, что сот
рудники ЦРУ — как дейст
вующие, так и бывшие — в
почете в кругах большого
бизнеса США. Так, Бобби 
Инман, бывший заместитель 
директора ЦРУ, нашел при
станище в корпорации «Эм- 
си-си».

...Меняются времена — 
меняются методы и формы 
подрывной деятельности 
ЦРУ. Неизменными остают
ся лишь ее приоритеты, дик
туемые самой сущностью им
периализма.

А. МИТИН. (АПН).

И 
АПН

быля

Фото- кинодокументы, пачки долларов, тексты

дежь, 
своими 
СССР 
ры, то,

дежной среде 
здесь погоды, 
тьи в газетах 
ных журналах

ЕСТЬ ЛИ У ВАС ДИСКОТЕКИ?
спрашивают молодые французы

Сказать, что во французской 
прессе нет статей или заме
ток о советской молодежи, о 
ее вкусах и настроениях, бы
ло бы неправильным. Дружно 
откликнулись практически все 
газеты и журналы на фильм 
Подниекса «Легко ли быть 
молодым?», показанный в 1987 
году на кинофестивале в Кан
нах. С интересом встречали 
«Автограф»: печатали интер
вью, приглашали на телевиде
ние.

Вообще убеждаешься в том, 
что музыка быстрее всего на
водит мосты между молоде
жью разных стран. Большой 
интерес, например, здесь выз
вал знаменитый концерт совет
ских артистов в фонд Черно-

акция, с пониманием
воспринятая молодежью во 
Франции. Однако все это по
ка капля в море.

Пишу об этом потому, что 
отдельные публикации о про
исходящем в советской моло-

пока не делают 
Одна-две ста- 
или специаль- 

рассчитаны ско-
рее на студентов и молодую 
творческую интеллигенцию. К 
сожалению, многие авторы, 
описывая советскую моло-

подходят к ней со 
стереотипами: если в 

есть панки и роке- 
значит, в советском

Элен рассказывает, что ребя- 
там фильм понравился.

Сегодня для французов при 
всей разнице их восприятия 
Советского Союза все боль
шее значение начинают приоб
ретать сугубо внутренние про
цессы, происходящие в нашей 
стране. Журнал «Нувель об- 
серватер», например, считает, 
что в СССР «рокеры и фана-
ты тратят 
энергии на

слишком много 
какие-то марги-

нальные дела, в то время ког
да открыты возможности об
новить общество и действо
вать на более серьезном уров
не. Свой антиконформизм мо
лодые не спешат проявить в 
спорах, носящих по-настоя
щему политический характер, 
например, на тему экономиче
ской реформы или «белых 
пятен» в советской истррии». 
Впрочем, это довольно-таки 
спорное мнение. Журналистка 
с радиостанции «Медиасоч» 
Флоранс Реберио описала 
мне, как брала интервью у 
прохожих в пригороде Пари
жа Бобиньи в день выступле
ния Михаила Горбачева с док
ладом, посвященным 70-летию 
Октября. Реакция была одчо-
значной люди приветство-

шифрованных посланий и контейнеры для их передачи, 
портативные средства связи и фотографии разоблаченных 
американских шпионов — все эти предметы были пред
ставлены на выставке «Куба разоблачает ЦРУ», кото
рая экспонировалась в 12 городах республики. Сотни ты
сяч кубинцев смогли воочию убедиться, какими методами 
пользуется Центральное разведывательное управление 
США, ведя грязную войну против первого социалистиче
ского государства в Западном полушарии.

НА СНИМКЕ: сотрудница МВД Кубы демонстрирует 
портативное устройство с клеймом «Сделано в США» для 
приема и передачи шифрованных радиосообщений.

. Фото ТАСС.

обществе есть и прогресс — 
такой вывод можно сделать, 
читая эти публикации.

А между тем, выступая пе
ред школьниками или подро
стками, каждый раз прихо-
дится 
стые 
жизни 
ков.

отвечать на самые про
вопросы относительно 
их советских сверстни-
Впрочем,

преподавательницы
вот мнение
I русского

ИР ИИ
СООБЩАЮТ

Востока комплектующих узлов. 
В планах компании — выпуск 
лекарственных средств восточ
ной медицины.

Коммерсанты из «Шолимэкс» 
действуют с истинной социа-

закуплеиных за рубежом полу- диетической предприимчиво-
фабрикатов и отдельных дета
лей для внутреннего рынка. 
Подобных предприятий сей
час в «Шолимэкс» шесть. Сре
ди них швейная фабрика, пе
рерабатывающий морепродук
ты цех, конвейер по сборке 
магнитофонов, телевизоров, ра
диоаппаратуры из приобре
тенных в странах Дальнего

стью, умеют считать каждый 
донг, все время находятся в 
поиске. Компания имеет право 
на свой страх и риск созда
вать новые предприятия, если 
есть уверенность, что их про
дукция заинтересует зарубеж
ных партнеров. Е. ЛЕНГ, 

соб. корр. АПЛ.
Хошимин.

Студенческое самоуправление за рубежом,

Обширные плантации джута — одной из 
важнейших технических культур Вьетнама 
расположены в провинции Ханамнинь. Ра
ботники плантаций обеспечивают текстиль
ные предприятия и кооперативы провинции 
сырьем. Их продукция — джутовые мешки,

канаты, ковры, другие изделия традицион
ного народного промысла — пользуется 
большим спросом как в стране, так и за ее 
пределами.

НА СНИМКЕ: джут готов к отправке на
предприятия. Фото ВИА—ТАСС.

языка лицея в Шампиньи (при
город Парижа) Элен Пюшоль: 
«Безусловно, наши ребята в 
массе своей знают о совет
ской молодежи крайне мало. 
Наибольший интерес вызыва
ют вопросы: «Как у ваших 
подростков обстоит дело с пот
реблением наркотиков? Какую 
музыку они слушают? Есть ли 
дискотеки?» Многие считают, 
что дискотеки у вас запреще
ны. А наркотики их интересу
ют потому, что во Франции 
это большая проблема, и о 
ней много говорят». Недавно 
ученики Элен посмотрели 
фильм «Чучело», который де
монстрировался в Шампиньи.

вали изменения в СССР. Стра
на, по их мнению, начинает 
жить в союзе со временем. 
Отсюда и необыкновенный ин- 
.терес ко всем событиям, про
исходящим у нас, в том чис
ле к тому, поддерживает ли 
молодежь перестройку, пас
сивна ли она или, наоборот, 
обгоняет старшее поколение?

Желание французов иметь 
больше информации о собы
тиях в СССР подтверждает и 
опрос общественного мнения. 
«Считаете ли вы, что средст
ва массовой информации 
Франции достаточно расска
зывают об СССР?» 61 процент 
французов сегодня отвечает 
на этот вопрос отрицательно. 
«Нужна ли нам такая инфор
мация?» 93 процента дают ут-
вердительный ответ.
терно, что 
«голод» на 
проявляет 
процентов 
Так что у

самый
Харак- 

большэй
информацию о нас 

молодежь — 97 
среди опрошенных, 
французской прес-

сы еще непочатый край рабо
ты, если она, конечно, набе
рется мужества взяться за нее 
взвешенно и всерьез.

Д. ЯКУШКИН, 
соб. корр. АПН.

Париж.

Калейдоскоп

ЮГОСЛАВСКИЙ ВАРИАНТ
Такова тема беседы коррес

пондента АПН в Белграде 
Александра Еельянского с сек
ретарем конференции Бел
градского университета Свето
заром Остоичем.

— Что представляет собой 
университетская конференция?

— Это общественно - поли
тическая организация, объеди
няющая все студенчество 
Белграда и рассматривающая 
все вопросы жизни и учебы 
студентов — от материального 
обеспечения до научно - ис
следовательской работы. Есть 
у конференции и свой теку
щий счет в банке, и свои сред
ства информации: газета, жур
нал, издательство, радиопро
грамма. Такие же органы сту
денческого самоуправления 
созданы или создаются во

ставители студентов в конфе
ренции или совете факультета 
обязаны при голосовании учи
тывать мнение общих собра
ний студентов на курсах, отде
лениях, кафедрах, которые 
предшествуют вынесению воп
роса на рассмотрение высшего 
органа учебного заведения. 
Что же касается механизма 
делегирования студентов в ор-

тается принятым.
— Обязательно ли для сту

дентов посещение занятий? 
Ваше мнение по этому поводу.

— В соответствии с устава
ми вузов посещение занятий 
обязательно. Однако на прак-

ганы управления, то воп-
росы решаются на общих соб
раниях студентов по факуль-

тике строгого контроля за 
сещением лекций нет, и 
зависит от сознательности 
мого студента. Разумеется, 
не относится к военным и

по- 
все
са- 
это 
ме-

ФОНТАН ОКУПИЛ

тетам, как правило, 
ного голосования.

путем тай-

Обсуждается ли студен
тами деятельность преподава-

всех университетских 
Югославии.

— Какие документы 
ляют права студентов

центрах

закреп- 
на уча-

стие

кон 
НИИ,

в управлении вузами?
В Сербии, например, За- 

о специальном образова-
принятый

верховным
i Скупщиной — 
законодательным

органом республики. Подоб
ные законы действуют -и в 
других республиках СФРЮ.

Университетская конферен
ция, как и советы факульте
тов, состоит из трех групп: 
делегатов студенчества, адми
нистративно - преподаватель
ского аппарата, активистов об
щественных организаций. Для 
принятия решения необходимо
согласие всех сторон, е.
делегаты-студенты обладают в 
руководящем органе «правом 
вето». В свою очередь пред-

телей и администрации вуза?
— Студенты участвуют в об

суждении и голосовании по 
этим вопросам в конферен
ции или совете факультета. 
Кроме этого, по действующе
му законодательству, все пре
подаватели раз в четыре года 
обязаны проходить процедуру 
переизбрания на должности. 
Нередко случается й так, ког
да, скажем, доцент, не полу
чивший «вотум доверия», пе
реводится на определенный 
срок на должность ассистента.

— Какую роль играют сту
денты в выработке учебных 
планов и программ?

— После выработки проекта 
учебного плана на совете фа
культета он выносится на об
суждение общего собрания 
студентов, на заседания ка
федр. Затем со всеми добав
лениями и поправками возвра
щается в совет на утвержде
ние. Одобренный советом 
план направляется в Скупщи
ну и лишь после этого счи-

дицинским вузам. Там пропус
ки занятий исключены.

Мое личное мнение таково: 
без регулярного посещения 
занятий у студента не может 
быть достаточных знаний. Раз 
уж ты поступил в вуз и на 
встречу с тобой приходят 
профессора, доктора наук, 
будь любезен удостоить их 
своим вниманием. Но многое 
зависит и от подачи материа-
лз есть педагоги, которые
преподносят студентам лишь 
то, что те сами могут прочи
тать в учебнике.

— Участвуют ли студенты в 
организации, планировании и 
стимулировании научно - тех
нической деятельности в вузе?

— Недавно принят закон о 
специальном образовании. Ту
да по предложению студентов 
был включен пункт, преду
сматривающий создание во 
всех вузах советов по научно- 
исследовательской работе.

Большая ее часть у нас ве
дется под эгидой массовой 
общественной организации 
«Молодые исследователи» — 
коллективного члена Союза 
социалистической молодежи 
Югославии (ССМЮ). Эта ор
ганизация имеет свое отделе-

нив в Белградском универси
тете.

— Как осуществляется са
моуправление в студенческих 
общежитиях? Какие вопросы 
могут решаться только при 
согласии студентов?

— В студенческих общежи
тиях Белграда проживает 10,5 
тысячи студентов. Самоуправ
ление осуществляется через 
организации ССМЮ и Союза 
коммунистов Югославии, в ко
торые входит большинство 
студентов. Студенты, и только 
они, решают проблемы ремон
та помещений, питания, при
обретения инвентаря и т, д. 
Под их полным контролем на
ходятся вопросы размещения 
и поселения. Эту работу ведет 
специальная комиссия, подчи
няющаяся университетской 
конференции.

— Располагают ли органы 
студенческого самоуправления
своей материальной 
числе и финансовой) 
Каковы источники ее 
рования?

— Да, располагают, 
ма значительной. В

(в том 
базой? 

форми-

и весь- 
каждом

учебном заведении фиксиро-
ванная доля средств 
ет в распоряжение

поступа- 
органов

студенческого самоуправлечия. 
Мы получаем часть средств, 
зарабатываемых студенчески
ми бригадами в народном хо
зяйстве, из доходов студенче
ских клубов и т. д. Некоторую 
часть расходов нашего универ
ситета покрывают поступления 
от Республиканской комиссии 
по образованию Сербии.

(АПН).
Белград.

РЕСТАВРАЦИЮ
Всемирно известный фонтан 

Треви в центре итальянской 
столицы, у которого ео все 
времена года собираются мно
гочисленные туристы, будет 
скоро «закрыт на ремонт». Рим
ский муниципалитет принял 
решения провести весной рес
таврацию и очистку этого па
мятника старины, задуманного 
еще великим итальянским ар
хитектором и скульптором Ло
ренцо Бернини в 1640 году и 
сооруженного его последовате
лем Николой Сальви в 1732 го
ду. Работы продлятся около 
года, их стоимость обойдется 
свыше 1 миллиарда лир. Но 
«отцы города» все-такн не ре
шаются лишить римлян и мил
лионы туристов «общения» с 
Треви. Дело в том, что по дав
ней традиции, уезжая из Рима, 
иностранцы бросают в- фонтан 
монетку в надежде вновь по
бывать здесь. За год же здесь 
набирается до 60 миллионов 
лир. Поэтому реставрация бу
дет вестись «блоками», по час
тям.

ТИГРЫ С БЕЛЬГИЙСКИМ
ПАСПОРТОМ

Николай и Нюшка — двухго
довалые уссурииские тигр и 
тигрица поменяли место про
писки и поселились в зоопарке 
бельгийского города Антвер
пен. Переезд осуществлен в
рамках 
граммы 
ставшего

международной про- 
по спасению этого 
редким вида диких

Судьба Саида Ахмада учиться нерадивых
стОко бьют иранские 
церы.

же- 
офи-

Впечатления молодого афганца от жизни на чужбине

После 
чения в 
правили

трех месяцев обу-
школе всех нас на
ла «практику» —

ский трюк неверных» и что 
наш долг «воевать за ислам 
в Афганистане». По возвра
щении в Тегеран с фронта,

С 25-летним афганцем по 
имени Саид Ахмад я позна
комился недавно в Кабуль
ском управлении по делам 
репатриантов. Его мне пред
ставил Мухаммед Хашем — 
сотрудник этого учреждения, 
созданного афганскими вла
стями специально для оказа
ния помощи афганцам, воз
вращающимся на родину 
из-за рубежа. Знакомя нас, 
Мухаммед Хашем сказал: 
«Обязательно побеседуйте с 
этим парнем. Он расскажет 
вам много интересного».

Как и многие его соотече
ственники, Саид Ахмад лет 
гять назад с большим по
током беженцев из провин
ции Газни ушел от войны в 
Пакистан. Сначала обосно
вался в лагере афганских 
беженцев Хуз Гурей в райо
не Хайберского перевала.

—» Жили в драных палат
ках. почти впроголодь, — 
вс"оми-;ает Саид Ахмад.

Через несколько меся-

цев я понял, что так долго
не протяну, и решил «попы- 

где-нибудь втать счастья»
другом месте. В конце кон
цов удалось перебраться в 
Иран. Там я попал в лагерь 
Сабзавар, находящийся не
подалеку от города Тейебад.
В этом лагере было немного < 
лучше, так как его несколь- . 
ко раз посещали предстали- • 
тели Комиссии ООН по де- , 
лам беженцев.

О жизни в лагере расска- ' 
зывать не буду — жил, как , 
все афганские беженцы, пе- 1 
ребиваясь с хлеба на воду. 
Но вот однажды жизнь моя 
круто изменилась. В середи
не 1986 года меня вместе

Раньше здесь обучались 
только иранцы, но с прош
лого года она была полно
стью передана в распоряже
ние афганских «исламских 
партий». Одновременно в 
ней обучается около 1200 
человек в возрасте от 17 до

чение всего этого 
выход в город нам 
жайше запрещен,.

временя 
был стра
на до ска

зать, что школа «Хатем оль 
анбия» тщательно охраняет
ся: внутреннюю охрану не
сут сами курсанты, а внеш-

40 лет. 
. По

нюю «стражи исламской

на ирано-иракский фронт, — 
продолжает вспоминать мой 
собеседник. — Там нас раз
делили на группы по 15 че
ловек. Я гопал в район Хад- 
жи-Муран, принимал там 
участие в боевых действиях 
иранской армии. Пару раз 
нас, правда, снимали с фрои-

а вернулось нас 
ловек меньше, 
стали готовить 
ирано-афганской

на 1200 че- 
курсантов 

к переходу 
границы.

Готовили тщательно, прове
ряли умение ориентировать
ся на местности и т. д. И 
вот летом минувшего года в
составе диверсионной
гы в 20 человек

груп-
перешел

прибытии в школу
«Хатем оль анбия» нас раз
делили на группы по 75—80 
человек. Мы практически 
сразу же приступили к за
нятиям. В первой половине 
дня в учебных классах изу
чали тактику, подрывное де-

революции».
После обеда нас выводи

ли на плац, и там мы зани
мались боевой подготовкой, 
изучали различные виды 
оружия. И так все три ме
сяца — без выходных. Ча
сто поднимали ночью по

та направляли
страны, сначала

в глубь 
в Курди-

стан, а затем в район горо
да Мешхед. Там мы участ
вовали в самой настоящей
«охоте» за людьми МЫ

ло, много внимания уделя
тревоге там же на плацу

с большой группой 
молодых обитателей

других 
лагеря

лось изучению обстановки в 
Афганистане и задачам «свя
щенной войны с неверны-

мы отрабатывали приемы

призвали на «священную 
войну за ислам в Афгани
стане». Так я очутился в
специальной диверсионной
школе «Хатем оль анбия», 
расположенной в пригороде 
Тегерана — Фарс Абаден.

ми».
ведут

Все занятия в школе
иранские офицеры,

ночного 
схваток, 
ня, как 
научили 
видами

боя и рукопашных 
За три месяца ме- 

и других курсантов, 
пользоваться всеми 

стрелкового оружця.

арестовывали молодых муж
чин— иранцев и афганцев — 
и передавали их «стражам 
исламской революции». Aie 
отправляли их прямо на ира
но-иракский фронт.

На фронте я гробы-л де
вять месяцев. Насмотрелся

на территорию Афганистана 
в провинции Герат. Цель пе
рехода границы и маршрут
движения 
только 1 
Сирузу.
легке — 
сказали, 
получить 
пых баз

: были известны 
нашему командиру 
Двигались мы на-
оружие, как нам
мы должны были 

па одной из тай-
«исламской партии 

Джамиятеислами».

воевавшие в течение несколь
ких лет на ирано-иракском 
фронте. Да и школой руко
водит иранский кадровый 
военный по имени Хаким 
Джавади. Курс обучения в 
школе — три месяца. В те-

Умею стрелять из тяжелых 
минометов, безоткатных ору
дий, гаубиц, запускать ре
активные снаряды и закла
дывать мины и фугасы, поль
зоваться химическим ору
жием. Нельзя было не на-

там 
тит

всего, впечатлений хва- 
па всю жизнь. Кстати,

там же, на фронте, узнал о 
том, что в Афганистане про
возглашена политика нацио
нального примирения. Иран
ские командиры нам объяс
няли, что это «пропагандист-

Через несколько дней во 
время ночного привала из 
нашей группы ушло сразу 6 
человек. Никто не знаег, 
куда они исчезли. Командир 
наш был вне себя от ярости, 
он клялся, что найдет их 
семьи п вырежет их. Но я 
чувствовал, что его угрозы 
никого из оставшихся не'за
пугали. А вскоре покинул 
банду и я. Ушел незаметно, 
обходил кишлаки, прятался

в горах. Но погони не было. 
II тут передо мной встал 
вопрос — куда идти дальше? 
Я слышал об амнистии, объ
явленной народной властью, 
всем тем, кто добровольно 
прекращает против нее 
борьбу. Борьбу эту я и не 
начинал, но все же осто
рожность, которой я научил
ся за время пребывания в 
школе «Хатем оль анбия» и 
на ирано-иракском фронте, 
подсказала мне, что надо 
сначала осмотреться, а по
том уже предпринимать ка
кие-то конкретные шаги. Так 
я и поступил. Пробрался в 
родную провинцию Газни и 
переждал пару месяцев у 
родственников. И только по
том решил добраться до Ка
була и добровольно явиться 
в органы государственной 
безопасности.

Теперь я полноправный 
гражданин Демократической 
Республики Афганистан. —

животных.
По данным ученых, в дальне

восточной тайге сейчас насчи
тывается но более 500 тигров. 
Около тысячи их размещено в 
зоопарках различных стран. 
Казалось бы, поголовье доста
точно для воспроизводства. 
Однако биологи опасаются воз
можного вырождения живот
ных. Специалисты решили 
обобщить данные на тигров, а 
также создать систему инфор
мации о наличии свободных 
мест в зоопарках, которые мог
ли бы принять зверей. В Лейп
циге, например, хранится кни
га, в которой содержатся дан
ные о генеалогии многих из
вестных ученым особей. Теперь 
и антверпенский зоопарк стал 
вторым родным домом для Ни
колая и Нюшни, рожденных в 
естественных условиях от раз
ных пар. Нынешней весной у 
них самих ожидается потомст
во.

ЭВМ В АПТЕКЕ
Вы входите в аптеку. Ника

ких -шкафов, полок, прилавков. 
За небольшим столом сидит 
фармацевт. Взглянув на ре
цепт, она нажимает соответст
вующие клавиши ЭВМ, и в сле
дующий момент лекарство 
«подъезжает» к вам. Тут же
вы получаете чек.
ция продолжается 
секунды.

Вся опера- 
буквально

сказал на прощание
Ахмад и 
венькое

показал мне
Саид 

нб-
удостоверение лич-

ности, которое он получил в 
Кабульском управлении по 
делам репатриантов.

Б. ГАН, 
соб. корр. АПН.

Кабул.

Проект первой в Польше ап
теки, оснащенной электронны
ми устройствами, разработал 
для района Новины в Рыбнике 
специалист из Катовиц Здвард 
Иаша. Механическая часть — 
система весов, размещенная в 
подземных помещениях, изго
товлена живецким заводом ме
дицинской аппаратуры, элек
тронная — на варшавском за
воде «Ормед». Благодаря ново
му решению системы хране
ния лекарств и обслуживання 
покупателей площадь такого 
объекта почти на 40 прочен- 
тов меньше площади традицн. 
онной аптеки. Электроника по
зволяет наполовину сократить 
персонал.
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ЖйА БОЛЬШОЙХ
8Э ИМАЛЕНЬКИИ

АРМЯНСКАЯ ССР. Книга 
«Марсианские хроники» аме
риканского писателя - фанта
ста Рэя Брэдбери положена в 
основу новой художественной 
ленть. молодого кинорежиссе
ра Сурена Бабаяна. Съемки 
фильма с одноименным назва
нием завершены на «Армен- 
фильме». Его герои решают 
извечную проблему добра и 
зла, стремятся понять сегод
няшний день, оценить нравст
венные устои человеческого 
будущего.

® ХОККЕЙ

КАК ТАМ, В КАНАДЕ?
В прошедших недавно международных турнирах по хоккею 

принимали участие сразу семь представителей свердловских 
«Автомобилиста» и СНА. Илья Бякии в составе первой сборной 
выступал в розыгрыше приза газеты «Известия». Евгений 
Мухин получил серебряную награду на мировом юниорском 
первенстве. В сборную клубов СССР, сыгравшую в Канаде 
серию матчей с олимпийцами этой страны, входили Олег Стар
ков (восемь матчей, 2 гола I 2 результативные передачи), Вла
димир Еремин (семь, 1 + 1), Андрей Мартемьянов (шесть), 
Игорь Лукиянов (три, 1+0), Алексей Анисимов (две игры). Они 
поделились своими впечатлениями о поездке:

подумаем...

В СНАХ, В ПОЛУСНЕ,
НАЯВУ...

КОГДА РЕЧЬ заходит о 
творчестве кинорежиссера 
Александра Сокурова, равно
душных не бывает. Он — 
од ni из тех художников, кто 
активно вторгается в не ос
военные искусством пласты 
жизни, ведет непрерывный 
и дерзкий поиск новых 
средств художественной вы
разительности, борется с 
рутиной й стандартом.

Амплитуда зрительских 
впечатлений от его филь
мов самая разнообразная — 
от восхищения до негодова
ния. Но; пожалуй, в одном 
сходятся и оппоненты, и сто
ронники — в признании не
сомненного дарования ре
жиссера, долгое время отлу
ченного от зрителей и воз
вращенного им, благодаря 
демократическим переме
нам в нашем кинематогра
фе.

Фильм «Одинокий голос 
человека» — формально 
«ученическая» работа Соку
рова, так как снимал он его 
еще студентом ВГИКа. Но 
фактически — это самостоя
тельное, зрелое произведе
ние самобытного художника.

Сокуров не случайно вы
брал для сценарной основы 
своего дебюта одно из самых 
проникновенных произве
дений ' Андрея Платонова 
«Река1 Потудань». Здесь, со 
свойственным Платонову ис
торизмом мышления, показа
на драма человека, прошед
шего пекло гражданской 
войны, с трудом привыкаю
щего к мирной жизни, через 
муки и страдания ощущаю
щего себя полноценной лич
ностью.

Фильм начинается с хро
никальных кадров. Огромной 
колесо медленно, мучительно’ 
долго толкают. . крестьяне. 
Эта метафора еще не раз бу- 
дет возникать ; на экране,; 
символизируя трудный, пол
ный страданий путь челове
ческой души, пробудившей
ся от спячки.

Красноармеец Никита, 
вернувшийся с войны, нахо
дится в каком-то странном, 
заторможенном состоянии, 
даже с отцом ему очень не
легко найти общий язык. По 
ночам его преследуют страш
ные сны, эхо пережитого .— 
отрубленные лошадиные го
ловы, сполохи взрывов. Qh 
одинок й этом мире и потому 
так тянется к девушке Лю
бе,- пытаясь в любви найти 
успокоение, утешение. Но и 
любовь его тяжела.

Не выдержав этой муки, 
■Никита срывается, уходит из 
дома,, „впадает .в некую нрав
ственную прострацию. Уди
вительны по своему воздей
ствию черно-белые сцены, 
показывающие мрачный быт 
теперешней жизни Никиты у 
торговки требухой. Кажется,

будто ты сам очутился в 
грязной, вонючей яме. в ко
торой мы видим пробужде
ние героя. Поразительно точ
но передано , состояние Ни
киты, живущего’ как бы в 
полусне, и мы видим на эк- 

• ране почти призрачную сре
ду, видим словно сквозь пе
лену.

Лишь разговор с отцом 
возвращает героя к жизни, 
к людям. Никита медленно 
поднимается, встает во -весь 
рост и, схватившись за голо
ву, пронзительно кричит, 
проклиная себя и одновре
менно чувствуя себя вновь 
человеком.

ИМЕННО эти сцены начи
сто опровергают утвержде
ния иных критиков, обвиня
ющих Сокурова в подража
нии западному модернист
скому искусству. Истоки его 
творчества явственно восхо
дят к советскому кино двад
цатых годов, прежде всего 
к фильмам Сергея Эйзен
штейна. Отсюда —■ рваный, 
экспрессивный монтаж, на
турализм бредовых видений 
Никиты, отражающий траги
ческие катаклизмы граждан
ской войны.

Хроникальные, кадры и фо
тографии, которые обильно 
вводит режиссер в ткань 
фильма, отнюдь не случай
ны. Сокуров предлагает 
всмотреться в лица тех лю
дей, кто своми руками тво
рил историю, задуматься над 
их сложными и -подчас про
тиворечивыми судьбами.

Драма осознания челове
ческого в человеке — в 
центре этого произведения. 
Сокуров смело разрушает 
кинематографические сте
реотипы' прошлых лет. Его 
герой —■ это отнюдь не хо
дульный победитель с му
жественным профилем, а 
страдающий, измученный 
войной человек.

Смотреть этот фильм не 
просто. Режиссер бережно 

.^относится к слову Платонов 
ВЗ, герои его не произносят 
пафосных монологов. Соку
ров предпочитает полутона, 
намеки, надеется на внима
тельного, чуткого зрителя.

«Одинокий голос челове
ка» — конечно, не кассовый 
боевик, это сложное Фило
софское произведение. И 
прокатная судьба его будет 
сложна. Поэтому . нужно по- 
особенному отнестись к этой 
картине. Показывать фильм 
прежде всего в киноклубах, 
обязательно со вступитель
ным словом профессиональ
ных кинокритиков.

А пока «Одинокий голос 
человека» шел в единствен
ном свердловском кинотеат
ре — «Искре» на двух, а по
том на одном сеансё. Этот 
фильм достоин лучшей уча- 
сти- Д. ПОСТОЯЛКО, 

студент факультета 
журналистики

Уральского 
университета.

Главную роль в фильме ис
полняет народный артист Ли
товской ССР Ю. Будрайтис (на 
снимке). Новая картина — тре-
тий фильм Сурена Бабаяна. За 
свой дебют — короткометраж
ную ленту «Восьмой день тво
рения» по рассказу Р. Брэдбе
ри «Долгие годы» молодой ре
жиссер был удостоен главного 
приза XIX Международного фе
стиваля фантастических филь
мов,

внимание: мотор!
«Гражданский иск» —- это название нового телевизионного 

художественного фильма, съемки которого ведут в Москве 
молдавские кинематографисты. Сценарий написан Валентином 
Азерниковым, режиссер - постановщик — Ион Скутельник, 
оператор — Влад Чуря, художник — Влад Булат. В картине 
поднимаются темы долга, чести, совести, ответственности пе
ред обществом и самим собой. В фильме заняты популярные 
актеры театра и кино — Петр Вельяминов, Виталий Соломин, 
Марианна Вертинская, Владимир Конкин...

НА СНИМКЕ: на съемках фильма актриса М. Вертинская.
Фотохроника ТАСС.

------------------------------- киноклуб

ДВЕ ПРЕМЬЕРЫ-СЕГОДНЯ,
ДВАДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ
ЗРИТЕЛИ редко знают 

кинорежиссеров в лицо, 
а сценаристов и по
давно. Но вот кинодраматурга 

Юрия Клепикова знают «лич
но» если не все, то уж, по 
крайней мере, большинство.

Вы удивлены? Вы не соглас
ны? Нет, вы просто забыли, а 
мы вам сейчас напомним, 
Фильм Глеба Панфилова «На
чало» — режиссер в неизмен
ной белой кепке, выбравший 
на роль Жанны Д’Арк неактри- 
су Пашу Строганову, вдоволь 
намучившийся со строптивой 
дебютанткой... Эту роль и сыг
рал Юрий Клепиков.

Впрочем, свердловчане зна
комы с. Юрием Николаевичем 
не только по экрану — по этой 
роли, по фильмам, снятым по 
его сценариям, среди, которых и 
«Восхождение» Л. Шепитько.— 
Они действительно знакомы 
лично, н на сей раз без кавы
чек. В 1983 году Клепиков 
привозил в Свердловск фильм 
«Пацаны» Динары Асановой. 
Состоялись встречи со зрите
лями, конференция, на которой 
обсуждались и фильм, и ост
рые социальные проблемы, им 
поднятые. Тогда Юрий Нико
лаевич пообешал, что с повой 
картиной по своему сценарию 
обязательно снова приедет к 
нам.

Казалось, новая встреча бу
дет скорой. Но вмешалась бе
да. Динара Асанова, режиссер, 
с которым Юрий Клепиков 
вместе создал фильмы «Не бо
лит голова у дятла», «Пацаны», 
едва начав работу над его но
вым сценарием «Незнакомка», 
безвременно скончалась — серд
це...

Съемки были приостановле
ны, не сразу решился на «Лен
фильме» вопрос — кому вере

дать сценарий, кто продолжит 
работу?.. Сейчас фильм завер
шен. В прокат он выйдет под 
названием «Соблазн», а рабо
тал над ним молодой режис
сер Вячеслав Сорокин, чьи 
первые картины «Жил-был док
тор...» и «Плата за проезд» бы-

премьера состоялась. И, что 
самое невероятное — во вся
ком случае, невозможное еще 
года три назад, — зрители уви
дели фильм в том самом пер
воначальном авторском вари
анте, восстановленном из не
бытия Михалковым Кончалон-

О. Старков:
— Сборная, которой руково

дили Б. Майоров и А. Богда
нов, была составлена из хок
кеистов пяти клубов. Одиннад
цать игроков представляли 
«Спартак», по пять — «Авто
мобилист» и «Сокол», по два. 
«Химик» и «Трактор». За две
надцать дней мы провели во
семь матчей: иа старте четыре 
выиграли — 9:4, 4:1, 3:0, 3:2, 
затем три проиграли — 2:5, 
0:2, 3:5 и в заключительном 
вновь Добились победы — 4:1.

За последнее время совет
ские хоккеисты проиграли ка
надцам все престижные турни
ры, от Кубка Спенглера до 
Кубка Канады. Заокеанская 
пресса иа все лады трубит о 
застое в нашем хоккее. Встре
чаются, например, такие выска
зывания: «Даже такая звезда, 
как Могильный, не поможет 
русским выиграть золото в Кал
гари».

В этой ситуации нам очень 
важно было добиться победы в 
серии. И сделать это удалось.

График игр был очень плот
ным, что более привычно хо
зяевам. Обычный распорядок— 
в 19.30 матч, в 5—6 утра подъ
ем и через пару часов самолет 
уже несет нас к месту новой

встречи. Вскоре после переле
та — снова на) лед.

Моими партнерами по звену 
были — справа Еремин или 
Анисимов, слева — Чистяков 
(«Трактор») или Лукиянов. В 
паре ,с Мартемьяновым играл 
спартаковец Чистяков.

В целом наша сборная полу
чила хорошую прессу и добрую 
опенку тренера канадцев 
Д. Кинга.

А. Мартемьянов:
— Матчи пользовались по

вышенным интересом зрите
лей. Трибуны, несмотря на то, 
что самый дешевый билет сто
ил 12 долларов, были полны. 
Публика очень доброжелатель
ная, хорошо разбирается в хок
кее, рьяно "болеет за своих, а 
после окончания встречи, стоя, 
щедро награждает аплодисмен
тами и победителей, и побеж
денных. В каждой встрече оп
ределялись два лучших игро
ка у хозяев и один — у гос
тей. В одной, из игр приз в на
шей команде получил Олег 
Старков.

С олимпийцами Канады «Ав
томобилист» играл осенью 1986 
года в Киеве и победил — 5:2. 
Нынешняя сборная весьма от
даленно напоминает ту коман
ду и значительно сильнее. Хо
зяева проводили встречи в три

пятерки. К Олимпиаде в их ря
ды вольются еще пять-шесть 
профессионалов. Нас они на 
первых порах не ограничива- 
ли в количестве заявленных на 
матч хоккеистов, но после че
тырех поражений подряд 
Д. Кинг настоял, чтобы было 
не больше двадцати игроков.

Наиболее памятны второй 
матч в заполненном олимпий
ском дворце Калгари и заклю
чительный, когда решалась 
evabfa серии. Эта игра состоя
лась в Гамильтоне. В перво? 
периоде наш вратарь Голошу
мов выиграл четыре дуэли у 
форвардов «Кленовых листь
ев». Это вселило уверенность в 
нападающих сборной СССР, и 
мы победили. И вообще врата
ри были хорошие, и у хозяев, 
и у нас.

В. Еремин:
— Первый, четвертый и седь

мой матчи серии судил совет
ский арбитр новосибирец Федо
сеев. Остальные проводили 
местные судьи, обслуживающие 
состяза-ння студенческих ко
манд. Пришлось на себе испы
тать их «странную» трактовку 
отдельных игровых эпизодов.

Матчи прошли п жесткой си
ловой борьбе. Игры помогли 
набраться опыта, стали хоро
шей школой перед вторым эта
пом чемпионата СССР.

Интервью провел
С. ЛУЗЯКИН.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
--------————--------------------------------------—--------------------------------------- :

ди замечены и критиками, и 
киноаудиторией.

Вот с этой премьерой и при
езжает по приглашению Сверд
ловского межобластного отде
ления Всесоюзного творческо- 
производственного объедине
ния «Киноцентр» сценарист 
Юрий Клепиков вновь для 
встречи со свердловским« зри
телями.

ЧО в заголовке указано— 
«две премьеры», —- ска
жет читатель. Да, будет 
и''вторая. И у нее тоже своя 

драматичная история.
В 1967-м — таком уже дале

ком сегодня году сценарист 
Клепиков и режиссер Андреи 
Михалков-Кончаловский сняли 
фильм «История Аси Клячи
ной, которая любила, да не вы
шла замуж». Но тогда премь
еры не было, картину «поло
жили на полку». Разумеется, 
не ее создатели. Они как раз 
пытались спасти фильм, даже 
сделали некоторые требуемые 
«принимающими» поправки, со
кращения... Но все равно, «Ис
торию Аси...» довести до экра
на не удалось. Целых двад
цать лет мы не видели филь
ма, созданного одним из ин
тереснейших кинорежиссеров, 
снятого признанным мастером 
операторского искусства Геор
гием Рербергом, с замечатель
ной актрисой в главной роли— 
Ией Саввиной.

И вот, в койне декабря 1987- 
го, в Центральном Доме кино

ским.
Именно в этом варианте 

увидят «Историю Аси .» сверд
ловчане, которые будут одни
ми из первых ее зрителей.

Наверняка у вас уже наго
тове вопрос — когда и где 
молено будет посмотреть эти 
фильмы, встретиться с кино
драматургом Клепиковым? Эти 
просмотры и встречи пройдут 
с 19 по 22 января. Фильм 
«Соблазн» будет показан в 
Доме кино, в свердловских ки
нотеатрах «Салют», «Мир», в 
кинотеатрах Каменска-Ураль- 
ского, здесь же состоятся 
встречи с Юрием Клепиковым 
и обсуждения картины. Кроме 
того, 29 января в Доме кино 
пройдет творческая дискус
сия с участием кинодраматур
га по проблемам молодежного 
фильма — ведь именно моло
дежи адресована эта премь
ера.

Фильм «История Аси...» тре
бует особого зрительского вни
мания, вдумчивого, несуетного 
отношения, вживания в его ат
мосферу. Его посмотрят и об
судят участники свердловских 
и каменск-уральских киноклу
бов тоже в эти январские дни.

Надеемся, что предстоящие 
встречи и обсуждения пройдут 
интересно не только для зрите
лей, но и для кинодраматурга, 
который, может быть, снова 
скажет в итоге: «Следующая 
премьера — в Свердловске...».

К. ОСИПОВА.

На редакционном столе — но
венький сборник. Это одна из 
последних «премьер» минувше
го декабря Средне-Уральского 
книжного издательства. Сбор
ник называется «Вместе», и 
здесь действительно вместе, 
как в одном строю, в одной 
дружной семье, — стихи о 
войне и о Победе, о фронтовой 
юности, лирические строки о 
любви... О чем еще? О разном. 
Но неблагодарное это занятие — 
давать стихам «тематические» 
характеристики. Читатель сам 
должен понять, что скажет по
эзия его душе. Думаем, вы ус
лышите ее чистый голос, от
крыв новую книгу ’ Михаила 
Найдича. Известного свердлов
ского поэта и хорошо извест
ного читателям «На смену!» по 
публикациям в нашей газете.

А сегодня мы предлагаем 
вашему вниманию совсем све
жие строки, что называется — 
«из-под пера». Вы — первые 
читатели этих стихов.

Михаил НАЙДИЧ

старый фильм и новая книга

«НИКТО НЕ ЗАМЕНИТ ЕЁ»
«...Не конфликт молодых от

цов и матерей со взрослыми 
или взрослеющими детьми на
растал в климате общества, но 
тень неузнавания детьми от
цов, разноголосица, мешающая 
диалогу, — вот что требовало 
разрешения, оказывалось под
спудным двигателем многих, на 
первый взгляд, неизбежных 
драм. Вот эту-то подспудность 
драмы Надежды Степановны 
Петрухиной, ■ очевидно, и ощу
тила Лариса Шепитько в про
цессе работы над фильмом».

Этот фильм, о котором на
писал в книге «Лариса» кино
критик Армен Медведев, — 
ровесник многих наших моло
дых читателей. Ему двадцать 
лет. И сегодня мы увидим его 
на «маленьком экране». «Кры
лья» — так он называется. Кто- 
то впервые, кто-то во второй 
или в третий раз вновь встре
тится с этой картиной режис
сера Ларисы Шепитько. Спаси
бо Центральному телевидению 
за этот, ретроспективный показ 
«Фильмы Л.. Шепитько на эк
ране», где нам уже дали воз
можность . посмотреть «Зной», 
«Родину электричества», те
перь вот -— «Крылья», а по
том — «Ты и я», «Восхожде
ние», «Прощание»...

6 января Ларисе Ефимовне 
Шепитько исполнилось бы 
пятьдесят лет... 2 июня 1979 
года на: 187-м километре Ле
нинградского шоссе машина с

шестью членами съемочной 
группы — среди них Шепить
ко — врезалась в мчавшийся 
навстречу грузовик...

Но остались ее фильмы, ко
торые мы смотрим сегодня и 
которые принадлежат не толь
ко прошлому, не только се
годняшнему дню, а заставят в 
свое время сопереживать, со
страдать, размышлять тех бу
дущих кинозрителей, кто нын
че по малолетству и знать еще 
не знает, что такое «кино», 
«телевизор», «режиссер».

И есть книга. Ее обложку 
вы видите на снимке. А на 
обложке — прекрасное, оду
хотворенное, словно светяще
еся женское лицо. Лариса — 
это Лариса Шепитько.

Книга вышла в самом конце 
минувшего года. Недолго была 
она на прилавках, впрочем, по
ищите. Ну, а если не пове
зет, — книга эта поступила в 
библиотеки, и мы советуем 
обязательно ее прочитать.

Да, вы многое узнаете здесь 
о творчестве замечательного 
режиссера, да, вам, может 
быть, станут ближе и понят
нее художественные искания 
Шепитько, ее фильмы. Но да
же не это главное. Свет уни
кальной человеческой лично
сти, отраженный в воспомина
ниях друзей, соратников, излу
чают страницы книги. Вот име
на лишь некоторых авторов

воспоминаний и названия на
писанных ими глав: Элем Кли
мов «Слово о Ларисе», Алесь 
Адамович «Ее удочерила Бе
лоруссия», Валентин' Распутин 
«Верность свету», Чингиз Айт
матов «Лариса-дебютантка», 
Белла Ахмадулина «Так случи
лось...», Юрий Визбор «Мы 
были вместе»... И — как кон
центрация общего чувства не
восполнимой потери и боли— 
Василь Быков: «Никто не за
менит ее».

В книге множество снимков, 
сделанных в разные годы — 
в веселые и грустные момен
ты жизни, во время работы на 
съемочной площадке, в мину
ты отрешенной самоуглублен
ности. Фотохроника смонтиро
вана, режиссерски выстроена, 
как документальный фильм в 
книге о Ларисе.

Итак, обратите внимание на 
книгу, которая доставит вам 
немало чудесных часов обще
ния с удивительным человеком 
Ларисой Шепитько: «Лариса». 
Воспоминания, выступления, 
интервью, киносценарии, ста
тьи. Москва, «Искусство», 
1987. А сегодня в 19.10 — 
«Крылья» по I программе ЦТ. 
Интересно, какие мысли вызо
вет этот фильм у своих ровес
ников — тех, кому сейчас J0 
лет!..

ф * ф

Вряд ли чувствуют листья 
беспечные, 

как за ветку держаться 
должны 

в дни веселые 
и быстротечные 

долгожданной, 
мгновенной весны.

Дни за днями и месяц 
за месяцем, 

ветра свист — без руля, 
наобум...

Нагуляются все, 
перебесятся — 

и тогда-то возьмутся за ум? 
Поле солнцем тускнеющим 

залито, 
в шуме листьев легко 

угадать: 
«Да, мы многое поняли 

. за лето,
только поздно — пора 

облетать...?.

* * *

— Ты встретишь другого. 
— Я знаю...
— Полюбишь всем сердцем. 
— Ну да!
...В кюветах звенит голубая 
водииа с крупинками льда. 
Давайте же солнцу поверим 
сейчас и на все времена: 
девчонкою с синим 

портфелем 
на улицу . вышла весна. 
Но женщина не замечала 
веселых лучей (чья вина?..) — 
на синие капли печально, 
прищурясь, глядела она. 
Звенела весна по привычке; 
кружилась V всех голова; 
окраина... Шум электрички 
мои заглушает слова: 
— Он будет веселый, 

везущий, 
он бросит в окошко цветы, 
красивый такой, 

самый лучший...
— Но все-таки это не ты!

* * *

Опять на горку у обочин 
вкатилось солнца колесо. 
Пу, здравствуй, новый день 

рабочий, 
я узнаю тебя в лицо. 
Ты горизонт откроешь 

птицам, 
поправишь реченьки рукав, 
ты не позволишь мне 

лениться — 
и даже в этом будешь 

прав.
А сердце — сердце будет 

радо, 
когда (мы ждем — такому 

быть!) 
ты лихоимца, казнокрада 
сумеешь за руку схватить.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
академичьснии театр 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 
Сегодня ДОН КИХОТ 
16-1 КАТЕРИНА 
____ ИЗМАИЛОВА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня премьера СУДНЫЙ 

ДЕНЬ 
16-1 ГНЕЗДО ГЛУХАРЯ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Программа кинокомедий:
«ЧЕЛОВЕК С БУЛЬВАРА 

КАПУЦИНОВ»,
♦ ПРАЗДНИК НЕПТУНА», 

«ПРИГОВОР».
Сеансы: 11-30. 15-30, 19-30.

СВЕРДЛОВСКИЙ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ
С е год ня Ц Ы Г АН- ПРЕ М Ь ЕР 
16-1 СВАДЬБА С

ГЕНЕРАЛОМ

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

Сегодня в 15 чае. МАУГЛИ 
16-1 в 14 и 18 час. СКАЗКА 

О ХРАБРО?/! КИКИЛЕ
ГОСЦИРК 

С 22 января 
НОВАЯ ПРОГРАММА 

«ПАРАД-АЛЛЕ!» 
под руководством и при уча
стии заслуженного артиста 

РСФСР клоуна 
Александра РОДИНА.

ДВОРЕЦ СПОРТА
20 ! в 19 vac. 
ВОЛЕЙБОЛ.

Кубок европейских чемпио
нов среди женских команд 
« УРАЛОЧКА» (СССР —Сверд
ловск) — «УИПЕШТИ ЛОЖА» 

(Венгрия —- Будапешт).
С 25-1 го 1-11 
ВОЛЕЙБОЛ. 

Чемпионат СССР 
среди мужских команд 

(высшая лига).
Билеты продаются в кассах 

Дворца спорта с 12 до 
20 час.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ (стереоскопиче

ский) Замурованные в 
стекле.

САЛЮТ —.Искатели при
ключений. Седьмая пуля.

ТЕМП — Там, на озере. 
Данди по прозеищу Кроко
дил.

УРАЛ — Корона Россий
ской империи, или Снова 
неулоьимые. Предел. Бу
меранг. Ганди (две серии).

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Акселератка.

МНР — Всех за решетку 
(две серии).

ДРУЖБА — Вторая попыт
ка Виктора Крохина. Другая 
жизнь. Тоска Вероники 
Фосс.

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» — Парень, у ко
торого было все.

ИСКРА — Интервенция.
Новые амазонки.

БУРЕВЕСТНИК — Искате
ли приключений.

СОВРЕМЕННИК — Про лю
бовь, дружбу и судьбу.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Правосудия! (две сепии).

ЗАРЯ — Исаи Васильевич 
меняет профессию. Вторая 
попытка Виктора Крохина. 
Тайны мадам Вонг.

ЗНАМЯ — Зорро (две Се
ргеи). Миражи любви.

КОМСОМОЛЕЦ _ Акселе
ратка.

ЮЖНЫЙ — Правосудия! 
(дне сепии).

ЭКРАН-— Полет над гнез
дом кукушки (две серии).

СТРЕЛ Л — Анжелика в 
гневе

ПРОГРЕСС — Цветок в 
пыли (две серии).

ЛУЧ — Джентльмены уда
чи

СКОРО СТУДЕНЧЕСКИЕ КАНИКУЛЫ
БЮРО ПУТЕШЕСТВИИ И ЭКСКУРСИИ

IIР ЕД Л А ГА ET С ТУ ДЕ H ТА М 
. по льготной цене путевки в города-

КАЛИНИН. Туристы ознакомятся с городом, посетят 
музей Салтыкова-Щедрина, музей тверского быта, со
вершат экскурсию в один из древнейших русских горо
дов — Торжок. Программой путешествия предусмотре
ны две однодневные экскурсии в Москву.

Начало путешествий — 30 января, продолжитель 
ность — 8 дней. Стоимость путевки — 107 рублей.

ГРОДНО (турбаза «Неман»): Недалеко от города на 
берегу. Немана расположена турбаза «Неман». По своей 
комфортабельности она не уступает лучшим турбазам 
страны Туристам предстоит знакомство с Гродно, эк
скурсии в Волковыск, Друскининкай, Каунас, столицу 
Литвы — Вильнюс.

Начало путешествия — 23, 29 января, продолжи
тельность — 9 дней. Стоимость путевки — 124 рубля.

ПУШКИНСКИЕ ГОРЫ. - Туристы посетят усадьбы 
Михайловское, Петровское, Тригорское, вошедшие в 
Пушкинский заповедник. Побывают в Полоцке и Резек
не, совершат экскурсию по городу Пскову.

Начало путешествия — 22 января на 9 дней. Стои
мость путевки — 107 рублей.

Путевки с 6 февраля — на 9 дней, стоимость — 165 
рублей.

В стоимость путевок входит дорога поездом в оба 
конца. '

За путевками обращаться по адресу: Пролетарская 
ул., 3.

Телефоны: 51-33-33, 51-67-15, 51-28-19

ЕСЛИ ВЫ ЖЕЛАЕТЕ ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ 
В СТРОИТЕЛЬСТВЕ СВЕРДЛОВСКОГО

МЕТРОПОЛИТЕНА.
ПРИГЛАШАЕМ ВАС НА УЧЕБУ В СПТУ-66, 

которое объявляет дополнительный набор учащихся из 
числа лиц. отслуживших в рядах Советской Армии, и 
девушек по следующим специальностям:

ОТДЕЛОЧНИК ШИРОКОГО ПРОФИЛЯ, 
ЭЛЕКТРОСВАРЩИК РУЧНОЙ СВАРКИ.

Выпускники направляются на объекты строящегося 
метро в подразделениях треста «Свердловсктранс- 
строй». Работники данного предприятия пользуются 
льготами железнодорожников.

Всем учащимся выплачиваются стипендия в размере 
70—100 рублей и доплата в размере 50% от зарабо
танной суммы в период производственной практики.

Учащиеся обеспечиваются благоустроенным общежи
тием.

Срок обучения — 6 месяцев. Начало занятий — 15 
января.

Адрес училища: 620046, Свердловск, Артинская ул., 
26 (авт. №13, 33, ост. — «Звезда»). Тел.: 53 67-93, 
53-67-94, 53-67-95.
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